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ГОДЪ ТРИДЦАТЬ СЕДЬМОЙ.

№ 13. 1907 года.
Часть ОФОііціальная.

Дополнительные вопросы, предложенные на об
сужденіе бывшаго въ февралѣ сего года Епар
хіальнаго Съѣзда духовенства отъ Совѣта Кур

скаго Епархіальнаго женскаго училища.
Въ виду того, что со времени изготовленія докладовъ Епар

хіальному Съѣзду, отпечатанныхъ во 2-мъ номерѣ Епархіальныхъ 
Вѣдомостей за текущій годъ, выяснились и еще нѣкоторыя нужды 
училища, Совѣтъ училища почитаетъ своимъ долгомъ представить 
для обсужденія и разрѣшенія Епархіальнаго Съѣзда духовенства 
слѣдующіе вопросы.

1.

Объ избраніи особаго временнаго Ревизіоннаго Комитета для 
провѣрки наличнаго состоянія хозяйственной части въ учи

лищѣ.

ВслЬдствіе возбужденнаго Совѣтомъ училища вопроса о томъ, 
можетъ ли быть учрежденъ при училищѣ, согласно постановленію 
Съѣзда духовенства, постоянный Ревизіонный Комитетъ и если мо
жетъ, то каковъ долженъ быть составъ его, Св. Синодъ, указомъ сво-
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имъ отъ 17 ноября 1906 года за № 12804, опредѣлилъ, что не 
признавая необходимости въ учрежденіи при Курскомъ Епархіаль
номъ женскомъ училищѣ постоянно дѣйствующаго особаго Ревизіон
наго Комитета, на ряду съ существующимъ уже Епархіальнымъ Ко
митетомъ, не встрѣчаетъ, однако, съ своей стороны препятствій къ 
образованію Комитета изъ лицъ', избранныхъ духовенствомъ и утвер
жденнымъ Его Преосвященствомъ, временно, для провѣрки наличнаго 
состоянія хозяйственной части училища.

Поэтому Совѣтъ училища проситъ Епархіальный Съѣздъ духо
венства избрать Комиссію для провѣрки наличнаго состоянія хозяй
ственной части училища, съ тѣмъ, чтобы, согласно опредѣленію Св. 
Синода, отчетъ о произведенной ею ревизіи быль представленъ. Его 
Преосвященству (Епарх. Вѣд. за 1906 г. № 47).

II.

О мѣрахъ къ разрѣженію контингента учащихся въ - 
Курскомъ Епархіальномъ женскомъ училищѣ, согласно замѣча
нію Члена Учебнаго Комитета Г. Ревизора и предложенія Его Пре
освященства, въ виду крайняго переполненія помѣщеній училища. 
Совѣтомъ училища было получено предложеніе Его Преосвященства, 
отъ 31-го января сего года, слѣдующаго содержанія: „отношеніемъ 
Г. Оберъ-Прокурора Святѣйшаго Синода, отъ 30 Октября 1906 го
да за № 8653, дано мнѣ знать, что командированному, по опре
дѣленію Святѣйшаго Синода отъ 25 того же октября зз № 6026, 
для обозрѣнія духовно-учебныхъ заведеній г. Курска, Члену Учеб
наго Комитета при Святѣйшемъ Синодѣ, Дѣйствительному Статскому 
Совѣтнику Тихомирову предоставлено право, въ случаѣ усмотрѣнія, 
при ревизіи, недостатковъ или отступленій отъ дѣйствующихъ уста
вовъ, требующихъ безотлагательнаго исправленія, дѣлать на мѣстѣ 
заявленія и указанія и представлять о томъ па зависящее мое рас
поряженіе; а отношеніемъ Предсѣдателя Учебнаго Комитета при 
Святѣйшемъ Синодѣ, отъ 15 ноября того же года, за № 2639, 
мнѣ сообщено, что вслѣдствіе отношенія моего, отъ 6 того-же но
ября за Яа 6866, по дѣлу о безпорядкахъ въ Курскомъ Епархіальномъ 



женскомъ училищѣ, имъ, Предсѣдателемъ поручено тому же Члену- 
Ревизору Комитета при ревизіи духовно-учебныхъ заведеній г. Курска 
обратить особое вниманіе на положеніе Курскаго Еаархіальнаго жен
скаго училища.

При ревизіи Курскаго Епархіальнаго училища Г. Членъ-Реви
зоръ Учебнаго Комитета указалъ мнѣ на то, что контингентъ уча
щихся въ семъ училищѣ является чрезмѣрно переполненнымъ и 
требуетъ разрѣженія.

_ Бъ виду такого указанія Г. Ревизора не представляется воз
можности ни открывать какіе либо пораплельные классы при озна
ченномъ училищѣ, ни отводить зданіе больницы подъ жилыя по
мѣщенія, ни, равнымъ образомъ, устраивать помѣщеніе для боль
ныхъ въ главномъ корпусѣ, въ виду періодически появляющихся 
среди воспитанницъ заразныхъ болѣзней (скарлатина, корь).

На основаніи вышеизложеннаго предлагаю Совѣту тщательно 
обсудить этотъ вопросъ и въ возможно непродолжительномъ време
ни представить мнѣ свои соображенія по оному для передачи на _ 
разсмотрѣніе предстоящаго Еііархіальваго Съѣзда духовенства".

При обсужденіи указаннаго предложенія Совѣтъ снова долженъ 
былъ констатировать фактъ крайняго переполненія училзща, вредно 
вліяющаго на здоровье воспитанницъ, а вмѣстѣ съ этимъ и на сте
пень ихъ успѣшности въ наукахъ.

Помѣщенія главнаго корпуса, своими размѣрами пригоднаго не 
болѣе какъ на 140 человѣкъ, вмѣщаютъ ьъ себѣ до 200 человѣкъ 
воспитанницъ и призрѣваемыхъ, такъ что на каждую изъ нихъ, во
преки самымъ скромнымъ требованіямъ школьной гигіены, прихо
дится не болѣе 0,8 к. с. воздуха, а въ утреннее и вечернее время, 
когда всѣ воспитанницы схедятся для занятій въ классныя помѣ
щенія, гигіеническія услозія пребыванія въ нихъ учащихся дѣлают
ся еще худшими. Кромѣ того, часть воспитанницъ помѣща
ется въ другихъ интернатахъ, лежащихъ внѣ главнаго корпуса, 
которые также тѣсны и не гигіеничны, какъ и главный училищ
ный корпусъ.

Все это свидѣтельствуетъ о томъ, что условія существованія 



ийсййтанярцъ ненормальны и требуютъ возможно скораго исправ
ленія путемъ разрѣженія контингента учащихся.

При обсужденіи вопроса о способахъ разрѣженія Совѣть учи
лища находитъ возможнымъ сдѣлать это или путемъ выдѣленія 
всѣхъ параллельныхъ классовъ въ другое помѣщеніе, или же пу
темъ разрѣженія существующихъ интернатовъ чрезъ устройство но
выхъ зданій и аренду сосѣднихъ домовъ.

Въ настоящее время имѣются параллелпыя отдѣленія при двухъ 
классахъ: первомъ и третьемъ. Съ начала будущаго 1907/в учебна
го года, вслѣдствіе чрезмѣрно большой цифры учащихся (53 челов.) 
во второмъ нынѣшнемъ классѣ и ожидаемаго поступленія новыхъ 
ученицъ въ этотъ же классъ, при малыхъ размѣрахъ каассныхъ 
комнатъ, настоитъ нужда открыть параллельное отдѣленіе и для 
будущаго третьяго класса.

Если принять во вниманіе, что количество желающихъ посту
пить въ училище дѣтей духовенства съ каждымъ годомъ возраста
етъ, то, чтобы удовлетворить всѣмъ желающимъ, необходимо будетъ 
открыть параллельное отдѣленіе и при -первомъ классѣ.

Съ другой стороны возможно, что съ начала будущаго учебнаго 
года послѣдуетъ разрѣшеніе на открытіе 7-го класса.^Такимъ об
разомъ, предстоитъ необходимость имѣть нѣсколько новыхъ классовъ, 
для которыхъ потребуются и новыя классныя помѣщенія, что сдѣ
лать при настоящихъ условіяхъ Совѣтъ училища лишенъ всякой 
возможности. '

•Въ силу таковыхъ данныхъ, чтобы удалить указанные Г. Ре
визоромъ недостатки относительно помѣщеній училища и вернуть 
переполненное училище къ нормальнымъ условіямъ его существо
ванія, необходимо, прежде всего, вынести изъ зданія училища всѣ 
существующія и имѣющія открыться параллельныя отдѣленія и 
новые классы, помѣстивъ ихъ или въ г. Курскѣ или въ другомъ 
какомъ либо мѣстѣ. Если же духовенство епархіи признаетъ для 
себя невозможнымъ сдѣлать эго, тогда представляется крайняя не
обходимость озаботиться разрѣженіемъ интернатовъ, чтобы сдѣлать 
ихъ удобпыми для существованія учащихся. Что касается пѳрѳпол-



ненія интернатовъ и связанныхъ съ этимъ наудобствъ, то 
въ ■ этомъ случаѣ положеніе дѣла представляется еще болѣе 
въ безотрадномъ видѣ. Всего живущихъ въ интернатахъ состоитъ 
330 воспитанницъ; изъ нихъ 39 занимаютъ бывшую квартиру Ин
спектора училища; 44 живутъ въ наемномъ домѣ г. Вестфаленъ, 
63 въ домѣ, пріюта, гдѣ находится и больница, и 184 въ главномъ 
корпусѣ училища, не считая воспитательницъ и призрѣваемыхъ. При 
означенномъ размѣщеніи всѣ ученицы, кромѣ живущихъ въ домѣ 
пріюта, столуются въ училищномъ корпусѣ, въ учебные и во внѣ
урочные часы всѣ безъ исключенія проводятъ время въ училищномъ 
зданіи, — въ интернаты же уходятъ только для ночлега.

Слѣдствіемъ чего является большая скученность дѣтей, невоз
можность содержать классныя и спальныя помѣщенія въ должной 
чистотѣ, потребность въ постоянной вентиляціи, каковая въ свою 
очередь влечетъ неудобства—сквозняки и простуду.

Затѣмъ приспособленіе квартиры Инспектора подъ интернатъ 
вноситъ еще одно и весьма ощутительное неудобство, а именно 
лишаетъ училище инспекторскаго надзора во внѣурочное времр.

Близость квартиры Инспектора къ учебному заведенію и осо
бенно съ общежитіемъ—есть элементарное требованіе въ режимѣ 
всякаго заведенія.

Въ данномъ же случаѣ квартира Инспектора, за невозмож
ностью подыскать ближе, оказалась на довольно почтительномъ раз
стояніи; при наличности такихъ условій о. Инспекторъ лишенъ фи
зической возможности, хотя бы и искренно желалъ того, имѣть сис
тематическій надзоръ за жизнію училища.

Кромѣ указанныхъ неудобствъ, обращаетъ вниманіе и еще 
одно—это помѣщеніе интерната въ одномъ корпусѣ съ больницею. 
Правда, больничное помѣщеніе въ этомъ корпусѣ изолировано, и какъ 
будто не представляется препятствій къ совмѣстному расположенію 
больницы и другихъ жилыхъ помѣщеній, но это не исключаетъ воз
можности переноса заразы въ сосѣднія жилыя помѣщенія, тѣмъ 
болѣе, что при училищѣ не имѣется отдѣла больницы ди заразныхъ.

Разрѣженіе интерната училищнаго потребуется примѣрно въ
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такомъ разсчетѣ: а) изъ дома для квартиры Инспектора необходимо 
вывести всѣхъ 39 воспитанницъ, а также и изъ дома для пріюта 
—всѣхъ 63, изъ 44 живущихъ въ домѣ Вестфаленъ, при отводѣ 
въ томъ же домѣ помѣщенія для запятій, необходимо вывести 20 
человѣкъ, изъ запа при квартирѣ начальницы 20 человѣкъ, а так
же необходимо разрѣдить нѣсколько и спальни главнаго корпусэ, 
помѣщенія которыхъ переполнены кроватями. (Изъ спаленъ въ 
главномъ корпусѣ, что противъ столовой., 6 человѣкъ и что подъ 
церковью 20), а всего до 170 человѣкъ. Указанное разрѣженіе 
учащихся и интерната, по мнѣнію Совѣта, можно бы осуществить 
такимъ путемъ. Во первыхъ, заарендовать у г. Вестфаленъ домъ, 
занимаемый въ настоящее время казармой, въ каковомъ домѣ мож
но помѣстить интернатъ на '70 —80 человѣкъ съ дортуарами и 
даже занятными комнатами. Домъ этотъ необходимо отремонтиро
вать и привести въ приличный видъ съ оборудованіемъ при немъ 
кухни и столовой на все число живущихъ въ немъ.

На ремонтъ дома Вестфаленъ, по мнѣнію комиссіи, осматри
вавшей его въ началѣ текущаго учебнаго года, потребуется до 
1000 руб., каковая сумма не будетъ казаться непроизводительно 
затраченной, если принять во вниманіе, что новое зданіе училища 
можетъ быть готово не ранѣе, какъ черезъ два- три года. Для раз
мѣщенія изъ интерната остальныхъ до 100 человѣкъ, а также и 
параллельныхъ отдѣленій всѣхъ классовъ, Совѣтъ училища снова 
подтверждаетъ свое ходатайство, изложенное въ пунктѣ 2-мъ вопро
совъ, предлагаемыхъ на обсужденіе Епархіальнаго Съѣзда духовен
ства, а именно о порученіи строительной комиссіи построить въ 
лѣтній сезонъ 1907 года зданіе корпуса, при проектируемомъ но
вомъ училищномъ зданіи для воспитательницъ, съ тѣмъ разсчетомъ, 
чтобы въ будущемъ учебномъ году использовать означенное зданіе 
временно подъ интернатъ для остальныхъ воспитанницъ и для по
мѣщенія пораллельныхъ отдѣленій.

Такимъ образомъ воспитанницы будутъ размѣщены болѣе ги
гіенично, интернаты будутъ менѣе разбросаны и болѣе удобны для . 
надзора.



III.

О мѣрахъ взысканія недоимокъ съ учащихся за содержаній 
въ общежитіи.

Недоимки за содержаніе ученицъ въ интернатѣ были и прежде 
но въ небольшомъ количествѣ и, за малымъ исключеніемъ, почти 
всѣ погашались. Въ послѣднее время недоимки стали увеличивать
ся какъ по числу не внесшихъ платы, такъ и по суммѣ.

Къ 1-му января сего 1.907 года недоимки за первую треть 
учебнаго года состояло 3572 руб. 50 коп.; изъ этой суммы къ 
20 числу сего февраля мѣсяца осталось за воспитанницами 2639 р., 
причемъ за нѣкоторыми изъ воспитанницъ числилось свыше 100 р.

Кромѣ того въ минувшем’ь 1905|в учебномъ году и въ первую 
треть текущаго года за обученіе французскому языку не было уп- 
лочено 460 руб. и за обученіе музыкѣ 995 руб.; а къ 20 фев
раля остались не внесенными 385 руб., за обученіе французскому 
языку, и 915 руб. за обученіе музыкѣ. Совѣтъ училища для полу
ченія недоимокъ прибѣгалъ къ личному напоминанію родителямъ,пись
менному сообщенію и въ нѣкоторыхъ случаяхъ къ требованію взно
са чрезъ Консисторію.

Въ виду увеличивающагося накопленія недоимокъ за пансіо
нерками, вносящаго разстройство въ дѣло правильнаго веденія учи
лищнаго хозяйства, Совѣтъ училища симъ имѣетъ честь просить о.о. 
депутатовъ Съѣзда духовенства разсмотрѣть вопросъ о недоимкахъ 
и о мѣрахъ ихъ взысканія и предупрежденія ихъ на будущее вре
мя, присовокупляя при этомъ, что, согласно § 155 Устава Духов
ныхъ Семинарій, плата за пансіонеровъ должна вноситься по 
третямъ года, въ теченіи первой половины перваго третнаго мѣсяца; 
неудовлетворившіе этому требованію по истеченіи означеннаго срокаѵ 
увольняются изъ семинарскихъ общежитій, при чемъ съ нихъ взыс
киваются слѣдующія по разсчету деньги за неоплаченное время.

Если лишеніе права пользоваться общежитіемъ за невзносъ 
платы о.о, депутаты признаютъ мѣрой удобопримѣнимой и по от
ношенію къ воспитанницамъ Епархіальнаго училища, то въ какихъ
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случаяхъ возможно пользоваться этой мѣрой, а также изыскать ис
точникъ для возмѣщенія расходовъ по училищу въ концѣ года, 
когда эти расходы остаются непокрыты вслѣдствіе накопившихся 
недоимокъ, и рѣшить вопросъ, какъ поступать въ томъ случаѣ, 
когда недоимки ссстоятъ за оканчивающими курсъ воспитанницами,

IV.

О разсмотрѣніи смѣты по содержанію училища на 1907 г.
Совѣтъ училища долгомъ -считаетъ довести до свѣдѣнія о,о. де

путатовъ Съѣзда духовенства, что измѣненіе въ статьяхъ прихода 
смѣты 1907 года, противъ смѣты 1906 года, сдѣланы слѣдующія: 
уменьшены статьи прихода на 780 руб. за обученіе французскому 
языку и на 1280 р. за обученіе музыкѣ, такъ какъ счетъ по при
ходу и расходу за обученіе симъ предметамъ выключенъ изъ общей 
смѣты по содержанію училища и помѣщенъ въ особомъ приложеніи; 
уменьшена статья прихода по остаткамъ па пособіе ученицамъ, на 7 р. 
50 к., за отсутствіемъ таковыхъ остатковъ. Всего уменьшено на 2067 р. 
50 коп. Увеличены статьи прихода но слѣдующимъ назначеніямъ:

1) отъ Епархіальнаго воско-свѣчного завода на доплату по 40 руб. за 
каждую своекоштную воспитанницу: вмѣсто бывшихъ въ 1906 г. 145 
за 202, т. е. вмѣсто 5800 р. — 8080 р., или на 2280 р. болѣе.

2) Взноса за содержаніе пансіонерокъ, вслѣдствіе увеличенія 
платы по 10 руб. съ каждой, для расхода по найму добавочныхъ 
интернатовъ, на (202X10) 2020 руб. и увеличенія, числа пансіоне
рокъ дѵховиаго званія на 63, по 100 р. съ каждой, на 6300 руб., 
а всего по сей статьѣ па 8320 р.

3) Отчисленіе съ взносовъ воспитанницъ въ пенсіонный ' капи
талъ начальницы и воспитательницъ, вслѣдствіе прибавленія 57 воспи
танницъ сверхъ 145, бывшихъ въ 1906 г., увеличено на 570 руб., 
вмѣсто 1450 р.,—всего 2020 р.

4) Цифра процентовъ съ пенсіоннаго капитала начальницы, 
вслѣдствіе увеличенія самаго капитала въ билетахъ до 10000 руб., 
увеличена на 45 р. 60 коп., вмѣсто 334 р. 40 к.—380 руб.

5) Цифра процентовъ съ капитала призрѣваемыхъ, вслѣдствіе
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увеличенія самого капитала въ билетахъ до 6000 руб., увеличена на 
48 р., вмѣсто 180 р.—228 р.

6) Добавлено на содержаніе 13 сиротскихъ вакансій 1365 р., 
ассигнованныхъ изъ средствъ свѣчного завода Епархіальнымъ съѣз
домъ духовенства, бывшимъ въ январѣ 1906 г. (Журналы Сьѣзда 
стр. 67-я).

7) Добавлено на содержаніе 8 сиротскихъ вакансій 840 руб., 
изъ средствъ свѣчного завода, согласно журнальному опредѣленію Со
вѣта училища 1906 г. за № 7,6-мъ.

8) Добавлено на жалованье учащимъ въ третьѳмь параллельномъ 
классѣ 1020 р. изъ средствъ свѣчного завода, согласи) журнально
му опредѣленію Совѣта училища за 1906 г. подъ № 70-мъ.

9) Добавлено на жалованье учащимъ въ первомъ параллельномъ 
классѣ 1390 р. изъ средствъ свѣчного завода, согласно журнальному 
опредѣленію Совѣта училища за 1906 г. подъ Л» 63-мъ.

Всего увеличено по перечисленнымъ статьямъ на 15878 р. 60 к., 
а за вычетомъ 2067 р. 50 к., на каковую сумму произошло умень
шеніе прихода 1906 года, приходъ смѣты 1907 г. увеличился на 
13811 р. 10 к.

Приходъ смѣты 1906 г. 59910 р. 31 к.
Увеличеніе статей прихода за 1907 г. на 13811 р. 10 коп.
Приходъ смѣты 1907 г. 73721 р. 41 коп.
Въ статьяхъ расхода смѣты 1907 г. сравнительно со смѣтою 

1906 года, сдѣлано увеличеніе, кромѣ статьи на пособіе бѣднымъ 
своекоштнымъ воспитанницамъ; каковое увеличеніе объясняется съ одной 
сторона большимъ числомъ учащихся, съ другой повышеніемъ стои
мости продуктовч, матеріаловъ и рабочихъ рукъ.

Въ частности, расходъ на содержаніе должностныхъ лицъ, вслѣд
ствіе выдѣленія 1140 руб. па содержаніе учительницъ французскаго 
языка и музыки изъ общей смѣты въ особое приложеніе и отмѣны 
столовыхъ начальницѣ, уменьшился на 1440 руб., а вслѣдствіе открытія 
двухъ параллельныхъ отдѣленій при 1 и 3 классѣ увеличился на 
2220 Руб.
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Расходъ на содержаніе воспитанпицъ пищею увеличился на 
7665 руб. 10 коп., на содержаніе одеждою увеличился на 5830 р. 
21 коп., на учебныя и письменныя принадлежности увеличился на 
136 р. 50 коп., на ремонтъ и содержаніе домовъ, увеличился на 
8009 р. 53 коп.; на библіотеку и физическій кабинетъ увеличился 
на 170 р., на канцелярскіе расходы увеличился на 60 руб., на со
держаніе больницы увеличился на 67 р. 18 к., на мелочные и эк
страординарные расходы увеличился на 248 р. 90 коп., вслѣдствіе вне
сенія въ смѣту расхода 2000 руб. на наемъ помѣщеній подъ интернатъ; 
на выдачу пенсій и пятилѣтнихъ прибавокъ увеличился на 14 руб.

Кромѣ повышенія цѣнъ, на продукты увеличеніе цифры расхода, 
по смѣтѣ 1907 года, объясняется еще внесеніемъ новяхъ статей рас
хода, какъ напр. на покупку шерстяныхъ платьевъ и фартуковъ для 
воспитанницъ трехъ старшихъ классовъ, на изготовленіе юнокъ, теп
лыхъ панталонъ, на уплату за электрическую энергію для освѣщенія, 
на улучшеніе стола, связанное съ наймомъ повара и т. п.

Вслѣдствіе увеличенія предполагаемаго расхода въ 1907 году 
противъ смѣты 1906 г.,на (82898 р. 93 к.'—57692 р. 51 к.)— 
25206 р. 42 к., въ 1907 г. по содержанію училища ожидается де
фицитъ въ 9177 р. 52 коп., объ ассигнованіи каковой суммы Совѣтъ 
училища имѣетъ честь просить о.о. депутатовъ Съѣзда духовенства.

За предсѣдателя Совѣта, инспекторъ классовъ свящ. В. Ивановъ..

Дѣлопроизводитель священникъ Владиміръ Одинцовъ,

Журналъ Епархіальнаго Съѣзда духовенства 
27 февраля 1907 года.

По докладамъ Совѣта Курскаго Епарх. о'юенск, училища.

Въ засѣданіе прибыли предсѣдатель, священникъ Іосифъ Лома
кинъ, дѣлопроизводитель, священникъ Алексѣй Козловъ и 67 упол
номоченныхъ.

Предсѣдатель открылъ засѣданіе чтеніемъ смѣты прибыли Епарх. 
свѣчн. завода на 1907 годъ, съ цѣлью ознакомить собраніе съ со-
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стоявіемъ имѣющихся въ его распоряженіи средствъ, каковое озна
комленіе необходимо въ виду того, что вопросы, подлежащіе обсу
жденію съѣзда, требуютъ значительныхъ денежныхъ расходовъ. Изъ 
прочитаннаго доклада стало очевидно, что средствъ въ распоряженіи 
съѣзда не имѣется собственно никакихъ, такъ какъ по смѣтѣ Коми
тета свѣча, завода прибыли, могущей быть отчисленной на нужды 
епархіи, безъ ущерба для операцій завода, ожидается не болѣе 
75 тысячъ руб., требованій же къ заводу предъявлено уже на 89 
тысячъ съ лишнимъ и что съ новыми ассигнованіями на счетъ при
были свѣчи; завода нужно быть осторожными.

1) Слушали докладъ Совѣта Епарх. жѳнск. училища о состо
явшемся открытіи въ началѣ текущаго учебнаго года параллельнаго 
отдѣленія при первомъ классѣ и ходатайство Совѣта о подтвержденіи 
съіздомъ постановленія о томъ Совѣта училища и объ утвержденіи 
произведенной ассигновки на содержаніе означеннаго отдѣленія въ 
размѣрѣ: единовременно 250 р. и ежегодно по 1140 р.

Постановили', принять постановленія Совѣта училища объ от
крытіи параллельнаго отдѣленія и ассигновкѣ единовременно 250 р. 
и ежегодно по 1140 р.

2) По вопросу о порученіи строительной Комиссіи построить 
въ лѣтній сезонъ 1907 года зданіе деревяннаго корпуса для воспи
тательницъ, съ тѣмъ разсчетомъ, чтобы въ будущемъ учебномъ году 
использовать означенное зданіе временно подъ интернатъ для уча
щихся дѣвочекъ.

Въ виду очевидной связи постройки проэктируѳмаго флигеля 
съ дѣятельностію строит. Комиссіи, о. предсѣдателемъ приглашенъ 
членъ послѣдней свящ. Краснопольскій высказать соображенія Ко
миссіи по этому вопросу. Свящ. Краснопольскій доложилъ съѣзду: 
когда имѣли сужденіе о помѣщеніяхъ въ новомъ зданіи училища, 
свѣдущія' лица высказались за выводъ квартиръ для воспитательницъ 
въ особое помѣщеніе, въ цѣляхъ увеличенія помѣщенія для уча
щихся и главнымъ образомъ, улучшенія положенія самихъ воспи
тательницъ въ гигіеническомъ отношеніи-. Комиссія вполнѣ согласи
лась съ этимъ взглядомъ и обратилась къ обществу г.г. архитекто
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особое зданіе. Общество приняло во вниманіе это заявленіе и при 
объявленіи конкурса оно было включено въ составъ другихъ усло
вій, хотя лица, откликнувшіяся на предложенный конкурсъ, не обя
зываются, во чтобы то ни стало, выполнить это требованіе. При 
этомъ, постройка особаго флигеля расходовъ по построенію училища 
не увеличиваетъ, такъ какъ обусловлено, что расходъ этотъ войдетъ 
въ счетъ ассигнованныхъ на училище суммъ, и если въ проэктъ 

' училищнаго зданія будетъ впесенъ особый флигель, то послѣдній 
будетъ теперь же лѣтомъ къ началу учебнаго года выстроенъ. Ко
миссія полагаетъ, что во флигелѣ можетъ быть помѣщенъ интернатъ 
пе менѣе, какъ па 80 воспитанницъ.

Свящ. Порф. Амфитеатровъ высказываетъ желаніе, вмѣсто 
устройства павильона въ Курскѣ, открыть хотя два класса Епарх. 
училища въ Бѣлгородѣ, что было бы справедливѣе по отношенію къ 
южной окраинѣ епархіи и будетъ стоить гораздо дешевле.

Свящ. Никита Амфитеатровъ', намъ неизвѣстно, какой будетъ 
принятъ проэктъ зданія училища, —можетъ быть въ немъ не будетъ 
проектированъ особый павильонъ; кромѣ того,, едва ли будетъ цѣле
сообразно строить рядомъ съ удилищемъ опасный въ пожарномъ 
отношеніи деревянный корпусъ; слѣдовало бы во всякомъ случаѣ 
построить каменный флигель, но таковой пе можетъ быть раньше 
3—4 лѣтъ использованъ подъ жилое помѣщеніе, такъ какъ въ стѣ
нахъ его будетъ заключаться масса вредныхъ для здоровья газовъ. • 
Въ Петербургѣ, напр., нельзя въ первый же годъ войти на житье 
во вновь построенное зданіе.

Г. Гутъеръ, котораго о. предсѣдатель пригласилъ на съѣздъ 
въ качествѣ спеціалиста, сказалъ, что примѣръ Петербурга по отно
шенію Курска, находящагося въ иныхъ климатическихъ условіяхъ 
нисколько не идетъ. Въ Курскѣ вполнѣ возможно занять подъ жилье 
въ первый годъ вновь построенный домъ.

О. Рождественскій-, содержаніе особаго павильона потребуетъ 
большихъ ежегодныхъ расходовъ.

Прот. Положинцевъ: для рѣшенія вопросовъ, касающихся
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ствовали члены Совѣта училища отъ духовенства.

Постановили: 1) Вопросъ о постройкѣ особаго павильона для 
квартиръ воспитательницъ съ тѣмъ, чтобы временно занять его подъ 
интернатъ ученицъ, оставить открытымъ, такъ какъ неизвѣстно, 
будетъ ли такой павильонъ выдѣленъ въ проектѣ новаго зданія Епарх. 
женск. училища; если онъ будетъ выдѣленъ, то съѣздъ, съ своей 
стороны, вполнѣ согласенъ на построеніе павильона нывѣшцимъ же 
лѣтомъ. 2) Членовъ Совѣта отъ духовенства пригласить въ слѣдующее 
засѣданіе.

3) По вопросу объ открытіи въ будущемъ учебномъ году 7 
класса съ ассигнованіемъ по сей статьѣ (не считая здѣсь стоимо
сти помѣщенія собственнаго или наемнаго) до 5100 р., высказались 
слѣдующіе о.о. уполномоченные;

Свящ. Никита Амфитеатровъ: конечно, желательно поднять 
уровень образованія нашихъ дочерей, которымъ въ большинствѣ 
предстоитъ педагогическая дѣятельность, но при рѣшеніи этого во
проса, мы должны имѣть въ виду состояніе епархіальныхъ средствъ,— 
средства эти очень скудны.

О. Апошанскій: этотъ вопросъ стоить въ связи съ вопросомъ 
о постройкѣ павильона для воспитательницъ: если павильонъ будетъ 
выстроенъ, то въ немъ можно было бы помѣстить и 7 классъ.

О. Аѳанасьевъ: новое зданіе для Епарх. училища, можетъ 
быть, будетъ строиться 10—15 лѣтъ, и откладывать открытіе 7 
класса до времени открытія занятій въ новомъ зданіи училища не
возможно ввиду сознанной нужды въ 7 дополнительномъ классѣ.

Свящ. Истоминъ: у меня дѣти—маленькія, а потому въ этомъ 
вопросѣ я мало заинтересованъ, а потому я высказался противъ 
открытія 7 класса, но меня уличили въ эгоизмѣ отцы, имѣющіе 
дочерей, обучающихся вд> училищѣ, и я теперь отстаиваю мысль 
объ открытіи 7 класса.

О. Ѳеодоровъ: 7 классъ необходимъ,—за отсутствіемъ этого 
класса въ Курскомъ училищѣ, я, напр., былъ вынужді нъ отправить 
свою дочь въ Кіевъ для продолженія образованія.
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О. Одинцовъ', всѣ мы, очевидно, сознаемъ необходимость въ 
открытіи 7 класса, но больше всѣхъ эту нужду-сознаютъ сами уче
ницы, которыя со слезами на глазахъ говорятъ объ этомъ больномъ 
мѣстѣ нашего училища.-

О. Хорогиевъ: 7 классъ необходимъ, но ввиду отсутствія средствъ, 
слѣдовало бы содержать этотъ классъ на средства родителей, кото
рые будутъ обучать дѣтей въ немъ.

О. Рождественскій: свѣчной заводъ можетъ дать на нужды 
епархіи не болѣе 75 тысячъ, между тѣмъ нуждъ этихъ такъ много, 
что удовлетворить ихъ нѣтъ никакой возможности.

Предсѣдатель, находя вопросъ достаточно выясненнымъ и за отсут*  
ствіемъ желающихъ высказаться еще по этому вопросу, ставитъ на бал
лотировку открытою подачей, голосовъ два положенія: 1) открытіе 
7 класса необходимо теперь же,—за это высказалось 18 человѣкъ. 
2) Съ открытіемъ 7 класса необходимо повременитъ до болѣе 
благопріятнаго въ финансовомъ отношеніи времени^—за это по
ложеніе высказалось 49 человѣкъ. Истоминъ уклонился отъ балло
тировки.

Постановили: вопросъ объ открытіи 7 дополнительнаго класса 
при Курскомъ Епархіальномъ женскомъ училищѣ оставить открытымъ.

4) По вопросу объ устройствѣ при училищѣ церковно-приход
ской школы на средства, кайія укажетъ съѣздъ, и объ ассигнованіи 
на обзаведеніе школы мебелью, пособіями и книгами 1000 р. и 
на жалованье учительницѣ 300 руб.

На предложеніе предсѣдателя высказаться, свящ. Угревгщкій 
заявилъ, что входить въ обсужденіе этого вопроса, за отсутствіемъ 
плана для предполагаемаго здаиія и смѣты расходовъ по постройкѣ 
этого зданія, невозможно, хотя нельзя отрицать необходимости и 
пользы практическихъ занятій для ■ воспитанницъ 5 и 6 классовъ 
училища.

0. предсѣдатель, напомнивъ собранію обѣщаніе о. Епархіальнаго 
Наблюдателя, данное на іюлвскемъ съѣздѣ въ категорической формѣ 
о возможности постройки ц,-приходской школы при училищѣ на 
средства, завѣщанныя Н. Конопатовымъ, и выразивъ увѣренность, 
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что школа будетъ построена, именно, на эти средства, ставитъ во
просъ на баллотировку, . результатомъ которой было единогласное 
отклоненіе постройки школы на средства епархіи.

Постановили'. 1) въ виду крайняго напряженія епархіальныхъ 
средствъ постройку школы при училищѣ для практическихъ занятій 
въ ней ученицъ 5 и 6 классовъ Епарх. училища на епархіальныя 
средства отклонить; 2) просить Его Преосвященство о содѣйствіи 
въ исхлопотаніи Совѣтомъ училища средствъ на постройку школы, 
завѣщанныхъ Н. Конопатовымъ, въ первую очередь.

5) По вопросу о постройкѣ дачи для воспитанницъ—круглыхъ 
сиротъ, на землѣ такъ называемой ,.ІПуклинка“, принадлежащей 
училищу, съ израсходованіемъ въ этомъ случаѣ по смѣтѣ архитек
тора 3561 р. 80 к., постановили: постройку дачи, при всей ея 
желательности, за недостаткомъ средствъ, отклонить.

6.)  По вопросу объ ассигнованіи 1000 р. единовременно на 
устройство подвижныхъ игръ въ училищѣ, гимнастическихъ упражне
ній, на наемъ учительницъ для этихъ упражненій, на устройство 
зимою ледяныхъ катковъ, съ покупкою коньковъ и салазокъ и проч. 
Постановили', отклонить ходатайство Совѣта училища объ ассигно
ваніи 1000 руб. на оборудованіе приспособленій для улучшенія 
физическаго’ воспитанія воспитанницъ; но сочувствуя мысли объ 

' улучшеніи физическаго развитія ученицъ, просить Совѣтъ учи
лища озаботиться устройствомъ такихъ игръ и прогулокъ, кото
рыя не требуютъ особенныхъ денежныхъ затратъ, и, главнымъ обра
зомъ, катковъ зимою, предоставивъ право воспитанницамъ пріобрѣ
тать коньки за свой счетъ.

7) По вопросу объ увеличеніи съ начала текущаго учебнаго 
года количества сиротскихъ вакансій въ училищѣ до 128, вмѣсто 
прежнихъ 120, и о предоставленіи Совѣту права, въ случаѣ нужды, 
открыть еще двѣ таковыя, а всего до 130 вакансій, съ ассигно
ваніемъ на содержаніе новыхъ сиротъ по 100 р. на каждую изъ 
средствъ Епарх. свѣчн. завода (Совѣтъ уже позаимствовалъ изъ 
завода для 8 сиротъ 840*  руб.). Постановили: 1) позаимствованіе 
840 руб. изъ средствъ завода на содержаніе восьми новыхъ сиротъ 
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утвердить;; 2) число вакансій для сиротъ увеличить до 130; нб 
съ условіемъ, что бы сверхъ 130 вакансій увеличеніе таковыхъ Совѣ
томъ ни въ какомъ случаѣ не допускалось безъ разрѣшенія съѣзда.

8) По вопросу объ увеличеніи съ начала текущаго учебнаго 
года количества сиротскихъ вакансій въ училищномъ Александров
скомъ женскомъ пріютѣ до 26, вмѣсто прежнихъ 25, съ отпускомъ 
по 100 руб. ежегодно изъ средствъ завода (къ началу пріема въ 
1906 учеб. году Совѣтъ уже позаимствовалъ изъ средствъ завода 
100 руб. на новую вакансію). Постановили', число вакансій въ 
пріютѣ увеличить на одну, но вслѣдствіе ограниченности средствъ 
завода, предложить Совѣту училища воздерживаться отъ дальнѣй
шаго увеличенія вакансій безъ вѣдома съѣзда.

9) По вопросу объ ассигнованіи 453 р. ежегодно въ допол
неніе содержанія Александровскаго женскаго пріюта, въ виду вздо
рожанія содержанія онаго по случаю перемѣщенія его изъ училищ
наго (больничнаго) дома въ наемную квартиру. Постановили', ассигно
вать въ дополненіе къ суммѣ, отпускаемой на содержаніе пріюта, 
453 руб. ежегодно.

10) По вопросу объ отпускѣ изъ средствъ свѣчного завода 
единовременно 265 руб. на покрытіе недоимки за шестью свое
коштными воспитанницами, нынѣ сиротами, по содержанію ихъ въ 
общежитіи (Совѣтъ уже позаимствовалъ эту сумму). Постановили'. 
утвердить сдѣланное Совѣтомъ изъ средствъ завода позаимствованіе.

11) По вопросу о добавленіи къ ассигновкѣ (въ 1903 году 
1000 руб.) изъ средствъ епарх. свѣчного завода на выдачу пособій 
дочерямъ многосемейныхъ и бѣдныхъ родителей еще одной тысячи 
рублей, а всего до 2000 руб. ежегодно. Постановили: за отсут
ствіемъ свободныхъ епарх. средствъ ходатайство Совѣта отклонить.

12) По вопросу объ учрежденіи десяти стипендій для воспи
танницъ—дѣтей бѣдныхъ, многосемейныхъ родителей, съ отнесеніемъ 
расхода на проценты съ накопившагося училищнаго капитала, и о 
возмѣщеніи сего отчисленія, въ размѣрѣ 1200 руб., изъ средствъ 
епарх. свѣчного завода, вслѣдствіе того, что сумма, составляющаяся 
изъ процентовъ съ училищнаго капитала, въ количествѣ 1795 руб. 
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50 к., входитъ въ общую смѣту по содержанію училища. Постано
вили', за неимѣніемъ необходимыхъ для этого средствъ, отклонить 
предложеніе Совѣта училища.

13) По вопросу объ единовременной ассигновкѣ, въ количествѣ 
500 р., на пополненіе ученической библіотеки, въ дополненіе къ 
180 р.. которые расходуются на сей предметъ. Постановили', хода
тайство Совѣта училища, за неимѣніемъ средствъ, отклонить; но 
для удовлетворенія жажды воспитанницъ училища къ чтенію 
просить Совѣтъ училища облегчить имъ пользованіе книгами изъ 
фундаментальной библіотеки училища.

14) По вопросу о введеніи въ курсъ шестого класса препода
ванія гигіены и объ отпускѣ по сему предмету на жалованье пре
подавателю по 120 р. ежегодно и 100 р. единовременно на учебныя 
и наглядныя пособія. Постановили', признавая преподаваніе гигіены 
въ училищѣ вполнѣ желательнымъ, съѣздъ находитъ, что вносить 
въ смѣту расходовъ эту новую статью несвоевременно, и предлагаетъ 
'Совѣту училища пригласить такого врача, который взялъ бы на себя 
трудъ преподавать гигіену безплатно.

15) По вопросу объ ассигноваоіипа унту за электрическую энер
гію, для освѣщенія училища, 1000 руб., единовременно, въ виду 
того, что ожидавшееся іюльскимъ съѣздомъ сбереженіе Совѣтомъ учи
лища по случаю снабженія училища водою изъ собственнаго абис
синскаго колодца и отъ прекращенія платы Курскому водопровод
ному обществу, не оправдалось на дѣлѣ, такъ какъ Совѣтъ учили
ща продолжаетъ платить за воду. Ввиду того, что по настоящему 
вопросу могла дать нѣкоторыя свѣдѣнія строительная по К. Е. Ж. 
училищу Комиссія, о. предсѣдатель предложилъ члену ея свящ, 
Краснопольскому дать эти свѣдѣнія.

Краснополъскій; вода изъ построеннаго Комиссіей колодца 
могла быть дана училищу уже къ 10 января сего года, но Совѣтъ 
училища сталъ пользоваться этою водою только во второй половинѣ 
февраля, не смотря на двукратныя письменныя напоминанія со сто
роны Комиссіи; при этомъ училище не во всѣхъ своихъ частяхъ 
обслуживается своею водою по той причинѣ, что Совѣтъ училища 



‘отказался отъ предложенія строит. Комиссіи соединить трубами 
разъединенные водомѣры, находящіеся въ училищныхъ зданіяхъ; 
Впрочемъ, съ точностью и теперь нельзя сказать, что училище 
обслуживается, хотя отчасти, своею водою; данныя 'для сужденія объ 

і этомъ заключаются въ сообщеніи Совѣта училища отъ 18 февр., въ 
которомъ говорится, что Совѣтъ немедленно сдѣлаетъ пробу водо*  
снабженія изъ своего абиссинскаго колодца.

Прот. Положинцевъ выразилъ сомнѣніе въ правильности сос
тавленной Совѣтомъ училища смѣты расхода по оплатѣ электрической 
энергіи.

Постановили', ассигновать единовременно 1000 руб. изъ сред
ствъ свѣчного завода на уплату за электрическую энергію для ос
вѣщенія училища.

16) ГІо вопросу объ увеличеніи содержанія по должности эко
нома училища съ 300 руб. до 420 руб, Постановили: вслѣдствіе 
недостатка въ денежныхъ средствахъ, отклонить предложеніе Совѣта 
училища.

17) По вопросу объ ассигнованіи ежегоднаго жалованья и содержа
нія для двухъ новыхъ помощницъ воспитательницъ, объ учреж
деніи каковыхъ должностей состоялось журнальное постановленіе Со
вѣта училища. Постановили', сомнѣваясь въ цѣлесообразности увели
ченія штата воспитательницъ и за отсутствіемъ средствъ, отклонить 
предложеніе Совѣта.

Подписали: предсѣдатель съѣзда свящ. I. Ломакинъ, священ. 
Петръ Андріевскій, свящ. Кронидъ Бѣляевъ, протоіерей Андрей 
Петровъ, священникъ Александръ Солодовниковъ, свящ. Петръ 
Истоминъ, свящ. Николай Никитскій, свящ. Мих. Ершовъ, свящ. 
Александръ Кореневъ, двящ. I. Родіоновъ, священникъ I. Ивановъ, 
священникъ Николай Діаконовъ, діаконъ Іоаннъ Поповъ, протоіерей 
Андрей Положинцевъ, священникъ Николай Соколовъ, св. Р. ІПах. 
св. А. Тимоновъ, свящ. В. Рождественскій, свящ. Н. Афанасьевъ, 
свящ. Е. Андріевскій, священникъ Никита Амфитеатровъ, свящ. А. 
Курдюмовъ, свящ. Сергій Смирновъ, свящ. Н, Булгаковъ,.свящ. А. Мяг
кой, свящ. Гр. Ѳеодоровъ, свящ. Димитрій Поповъ, свящ. А- Васильевъ, 



— 239 —

свящ. Іак. Поповъ, свящ. II. Хорошиловъ, свящ. Н. Протопоповъ, свящ. 
К. Егоровъ, свящ. Вл. Щеголевъ, свящ. А. Киселевъ, священ. 
Ѳ. Андріевскій, свящ. Димитрій Андреевъ, свящ. Іоаннъ Поповъ, 
священникъ Н. Петровскій, священникъ Николай Тимоновъ, свящ. 
Сѵмеонъ Семеновъ, священникъ Ювеналій Троицкій, священникъ 
Вячеславъ Курдюмовъ, священникъ Стефанъ Нестеровъ, священникъ 
Д. Молчановскій, священникъ Константинъ Ефремовъ, священникъ 
В. Угревицкій, священникъ Н. Переяславскій, псаломщ. Н. Бѣ- 
денко, свящ. В. Тимоновъ,-свяіц, К. Яровицкій, священникъ Н, 
Маршалкинъ, св. Дим. Смирновъ, свящ. Н. Соколовъ, священ. 
Ал, Туранскій, свящ. I. Шкорбатовъ, свящ. В. Букинъ, священ.. 
А. Плетеневъ, священникъ Владиміръ Одинцовъ,, свящ. Алексѣй 
Булгаковъ, свящ. Д. Пятницкій, свящ. Дим. Садовскій, священ. 
А. Солодовниковъ, свящ. Н. Пономаревъ, священ. Д, Апошанскій, 
священникъ Нилъ Поповъ, свящ. Вонифатій Постниковъ, священ. 
Іоаннъ Колосовскій, священникъ Николай Никифоровъ, Дѣлопро
изводитель, священникъ А. Козловъ, свящ. 3. Виноградскій.

На семъ журналѣ послѣдовала резолюція Его Пренсвященства 
Питирима, Епископа Курскаго и Обоянскаго, отъ 19 марта 1907 
года за №. 1699: „Утверждается .̂

Особое мнѣніе нѣкоторыхъ депутатовъ съѣзда.

Курскій Епархіальный съѣздъ духовенства, въ вечернемъ 
своемъ засѣданіи 27 февраля сего 1907 года, рѣшая вопросъ объ 
открытіи 7 класса въ еп. женскомъ училищѣ въ текущемъ учеб
номъ году, большинствомъ голосовъ рѣшилъ его въ томъ смыслѣ 
что въ виду отсутствія помѣщенія для него, а также и средствъ, 
открытіе его отложить до того времени, когда будетъ построено 
повое зданіе еп. женскаго училища, разсчитанное на помѣщеніе въ 
немъ 7 и 8 классовъ. Съ такимъ мнѣніемъ большинства, мы ни
жеподписавшіеся, какъ заявлявшіе послѣ о желаніи на открытіе 7 
класса съ текущаго учебнаго года, и тогда не были согласны, да 
и теперь согласиться не можемъ, по слѣдующимъ обстоятельствамъ. 
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Строительная комиссія по постройкѣ зданій епархіальнаго женскаго 
училища, давая отчетъ съѣзду духовенства сего 27 января о ходѣ 
работъ по постройкѣ, между прочимъ заявила, что въ числѣ тѣхъ 
построекъ предяамѣченъ къ сооруженію особый павильонъ для по
мѣщенія въ немъ воспитательницъ училища отдѣльно отъ ученицъ. 
Но постройка павильона дѣло условное, онъ можетъ быть постро
енъ или отдѣльнымъ зданіемъ, или же включенъ въ общей корпусъ 
училищнаго зданія, что будетъ , зависѣть отъ того, какой планъ 
зданія для училища будетъ признанъ болѣе пригоднымъ конкур
снымъ отдѣленіемъ, общій ли съ павильономъ, или же безъ него. 
Если конкурсное отдѣленіе признаетъ планъ для училища болѣе 
пригоднымъ тотъ, въ которомъ будетъ павильонъ отдѣленъ отъ учи
лищнаго корпуса, тогда съѣздомъ духовенства разрѣшено строитель
ной комиссіи приступить къ его постройкѣ немедленно съ наступ
леніемъ весны текущаго года, съ открытіемъ строительнаго сезона, 
чтобы окончить его постройкой къ началу учебнаго нынѣшняго 
года. Нами нижеподписавшимися тогда же было заявлено съѣзду 
духовенства, что этотъ же павильонъ, въ случаѣ выдѣленія его 
въ особый корпусъ и устройства его въ текущемъ году, можетъ 
быть и использованъ временно, впредь до окончательнаго устрой
ства главнаго вданія училища, для помѣщенія въ немъ 7 класса, и 
такимь образомъ вопросъ о 7 классѣ могъ бы быть рѣшенъ въ 
утвердительномъ, хотя и условномъ смыслѣ. Но большинство о.о. 
депутатовъ съѣзда отклонило предложеніе наше не потому только, 
что нѣтъ помѣщенія 7 классу, а еще болѣе и всего главнѣе по
тому, что потребуется теперь же расходъ новый въ размѣрѣ при
близительно 5 т. р. на содержаніе того класса, а средствъ нѣтъ. 
Какъ ни грустно слышатъ такое заявленіе со стороны просвѣщен
ныхъ и исполненныхъ благодатныхъ дарованій отцевъ, но оно со
вершившійся фактъ. Если 5—тысячный расходъ на содержаніе 7 
класса въ нынѣшнемъ году пугаетъ ихъ, то почему же они хлад
нокровны къ предстоящему расходу въ 10 т. въ послѣдующіе не
далекіе годы на содержаніе 7 и 8 классовъ училища, каковой 
расходъ будетъ не единовременный, а постоянный, въ теченіи быть 



можетъ долгихъ лѣтъ? Отвѣтъ, кажется, простой: одно нѳдоразумѣ- 
віе, ибо кто же можетъ поручиться, что желаемыя источники въ 
будущемъ откроются въ изобиліи. Не представляется ли намъ бу
дущее еще хуже настоящаго... положительнаго отвѣта, намъ кажется, 
дать никто не можетъ. Но все таки мы говоримъ объ открытіи 
7—8 классовъ въ положительномъ смыслѣ, не задумываясь о сред
ствахъ. Если же въ будущемъ рѣшено, не считаясь со средствами, 
все таки открыть 7 — 8 классы при епарх. училищѣ, то почему же 
открытіе 7 класса не начать съ наступленія предстоящаго учебнаго 
года? благо предполагаемое устройство особаго павильона даетъ 
намъ удобный къ тому случай, а о напряженіи въ средствахъ едва 
ли стоитъ говоритъ, ибо у насъ въ настоящее время все дѣлается 
съ большимъ напряженіемъ и къ нимъ пора намъ привыкнуть и о 
нихъ умолчать; тѣхъ напряженій едва ли мы когда избѣгнемъ, го
домъ раньше, годомъ позже, а напрягаться придется все равно, но 
чѣмъ раньше, тѣмъ лучше, ибо это напряженіе будетъ соединено съ 
великою пользой, оно даетъ возможность 43 ученицамъ, заканчи
вающимъ курсъ 6 класса въ нынѣшнемъ учебномъ году, продол
жать свое образованіе въ 7 классѣ, а затѣмъ и въ 8-мъ, кото
рый, съ окончаніемъ постройки зданій, тоже, вѣроятно, будетъ от
крытъ. О.о. депутаты строгіе экономисты и тутъ; въ такомъ вели
комъ дѣлѣ, какъ образованіе, налагаютъ свою руку и преграждаютъ 
путь къ просвѣщенію молодого поколѣнія ради какой то экономіи. 
Но что за экономія для цѣлой епархіи въ 5 т. руб., о томъ да
же страшно слышатъ изъ устъ просвѣщенныхъ людей. И если мы 
иногда позволяетъ расходовать средства на предметы не первой не
обходимости, не считаясь часто съ ихъ источниками, то думаемъ, 
на такой предметъ, какъ образованіе нашихъ дѣтей мы не должны 
пренебрегать никакими источниками, имѣющимися у насъ подъ ру
ками. Во время преній по вопросу объ изысканіи средствъ на от
крытіе 3-го класса при Бѣлгородской семинаріи, депутатъ о. про
тоіерей Петровъ высказалъ, что въ распоряженіи епархіи имѣется 
капиталъ въ 150000 руб., образовавшійся отъ остатковъ отъ взноса 
свѣчного дохода, который хранится въ Курской Дух. Консисторіи.



Всего легче и цѣлесообразнѣе 5 т. рублей на открытіе 7 кл. взять 
изъ этой статьи, и тогда съ вопросомъ объ открытіи этого класса 
въ ^нынѣшнемъ году будетъ совершенно покончено, Само собой ра
зумѣется, что мы настаиваемъ на открытіи 7 класса сейчасъ при 
томъ условіи, если будетъ устроенъ особый павильонъ для воспи
тательницъ, чтобы врѳменнохзанять его подъ помѣщеніе 7 класса; 
но рели устройство особаго павильона конкурснымъ отдѣленіемъ 
не будетъ признано нужнымъ, тогда мы въ силу необходимости, 
хотя съ горестнымъ чувствомъ, вынуждены будемъ отбросить вся
кую мысль объ открытіи 7 класса въ текущемъ году, оставаясь 
при одномъ сожалѣніи, что чэявіямъ нашимъ и нашихъ дѣтей 
сбыться не суждено и послѣднимъ придется пролить не мало слезъ 
по поводу не сбывшихся надеждъ, а вамъ отцамъ услышать заслу
женный отъ нихъ упрекъ въ безпечности къ ихъ судьбѣ. 1907 года 
марта 1 дня. Священникъ Емиліанъ Апошанскій.

Къ сему мнѣнію присоединяюсь священникъ В. Одинцовъ, 
священникъ Николай Аѳанасьевъ, священникъ Павелъ Троицкій, 
священникъ Іоаннъ Смирновъ, священникъ Петръ Истоминъ, про
тоіерей Андрей Положинцевъ, свящ. Григорій Ѳеодоровъ, священ. 
•Іоаннъ Ивановъ, священникъ Вонифатій Постниковъ, священникъ 
Димитрій Андреевъ, священникъ Димитрій Поповъ, священникъ 
Николай Протопоповъ, священникъ Димитрій Молчановскій, свящ. 
Александръ Плетеневъ, псаломщикъ Николай Вѣдѳвко, священникъ 
Алексѣй Булгаковъ, Александръ Тимоновъ.

Журналъ Епарх. Съѣзда духовенства 28 февра
ля 1907 года.

По докладамъ Ппархіалънаго женскаго '"училища.

Къ 10 часовъ утра въ зданіе епархіальнаго дома прибыли предсѣ
датель съѣзда, свящ. I. Ломакинъ, и 69 депутатовъ.

Дѣлопроизводителемъ этого очереднаго собранія былъ избранъ свящ. 
Николай Діаконовъ.
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1) 0 мѣрахъ разрѣженія контингента Епархіальнаго училища,

Слушали1, докладъ совѣта Епархіальнаго училища, Совѣтъ, предла
гаетъ сдѣлать это или путемъ выдѣленія всѣхъ параллельныхъ классовъ 
въ другое помѣщеніе, или же путемъ разрѣженія существующихъ интер
натовъ чрезъ устройство новыхъ зданій и аренду сосѣднихъ домовъ, напр. 
дома Вестфаленъ, на ремонтъ котораго потребуется около 1000 рублей. 
Свящ. Уіревицкгй сказалъ, что онъ,, какъ членъ комиссіи, которой бы
ло поручено осмотрѣть домъ Вестфаленъ, видѣлъ и осматривалъ этотъ 
домъ. Это домъ старинный барскій. Въ немъ есть хоры, которые исполь
зовать мы но можемъ, а если произвести капитальный ремонтъ и при
мѣнить этотъ домъ подъ интернатъ училища,—-потребуется не 1000 р., 
а 3 тыс., можетъ быть и болѣе. Прот. Положинцеаъ заявилъ, что 
онъ знаетъ расположеніе дома Вестфаленъ и что опо такое запутанно
сложное, что въ случаѣ пожара дѣти должны будутъ погибнуть. Свящ. 
Краснополъскій: мы, въ числѣ 5 человѣкъ осматривали домъ Востфа- 
лонъ и нашли: домъ этотъ въ одной половинѣ своей—двухъ-этажный, въ 
другой одноэтажный/т. е. высота потолка въ одноэтажной части дома 
равняется потолку во второмъ этажѣ двухъ-этажной части дома, но въ 
той части, гдѣ два этажа, я чуть не касался головой потолка. Какъ'жѳ 
примѣнить его подъ интернатъ? Выломать полъ между первымъ и вто
рымъ этажемъ въ двухъ-этажной части не позволяетъ хозяйка дома, а 
осли бы позволила, то оно будетъ стоить слишкомъ дорого. Предсѣдатель'. 
я вопросъ о мѣрѣ разрѣженія контингента Епархіальнаго училища дѣлю 
на три части: 1) предложеніе Совѣта училища о наймѣ дома Вестфаленъ 
и приспособленіи его подъ интернатъ; 2) использованіе дома—квартиры Ин
спектора училища подъ интернатъ и Зф наемъ другихъ квартиръ подъ 
интернатъ. Какъ находитъ собраніе —отклонить лп предложеніе Совѣта 
училища во всѣхъ частяхъ или нѣкоторыхъ.

Собраніе единогласно высказалось въ отрицательномъ смыслѣ по 
всѣмъ поставленнымъ предсѣдателемъ вопросамъ.

Постановили'. Въ виду ограниченности средствъ епархіи и по
стройки новаго здапія для училища—на что тоже нужны сродства: 1) 
предложеніе совѣта Епархіальнаго училища о наймѣ дома Вестфаленъ и 



приспособленія его подъ интернатъ—отклонить; 2) домъ—квартиру о. 
Инспектора училища оставить подъ интернатъ воспитанницъ; 3) оставить 
воспитанницъ въ пріютѣ.

2. О мѣрахъ взысканія недоимокъ за содержаніе во
спитанницъ Епарх. училища.

Въ докладѣ Совѣта Епарх. училища говорится, что недоимка за 
содержаніе воспитанницъ выразилась къ 20 февраля с/г. въ размѣрѣ 
2639 р., за обученіе франц. языку 385 р. и музыкѣ-915 р.; Совѣтъ 
проситъ съѣздъ: 1) указать мѣры къ взысканію недоимокъ неплательщи
ковъ за содержаніе (упоминается объ увольненіи, изъ интерната); 2) изы
скать источникъ для возмѣщенія расходовъ по училищу въ концѣ года, 
эти расходы остаются непокрытыми вслѣдствіе недоимокъ и 3) рѣшить— 
какъ, поступить при взысканіи недоимокъ, которыя числятся за оканчи
вающими курсъ училища.

Предсѣдатель и прот. Положиицевъ высказались противъ мѣры 
увольненія дѣтей недоимщиковъ изъ интерната. Прот. Петровъ предложилъ 
другую мѣру. Это—Совѣтъ училища обращался бы къ благочинническимъ 
собраніямъ и сообщалъ бы о недоимщикахъ. Благочинническія собранія 
могутъ уговорить недоимщика уплатить долгъ.

0. Никита Амфитеатровъ. Кто учитъ дѣтей, тотъ долженъ 
знать, что нужно платить за нихъ. Просто административнымъ порядкомъ 
дѣлать чрезъ благочинныхъ вычетъ изъ братской кружки.

0. Рождественскій предложилъ, чтобы изучающія франц. языкъ 
вносили плату, которой и погашать недоимку. О. Норепевъ'. вычетъ изъ 
братской кружки, изъ Доли недомщика, я не признаю осуществимымъ на 
практикѣ, пот. что для вычета изъ кружекъ должно быть предписаніе 
изъ Консисторіи, чего Совѣтъ училища не можетъ устроить, по безъ 
котораго врядъ-ли какой благочинный будетъ дѣлать вычетъ.

Истоминъ и Виноградскій поддерживали мнѣніе прот. Петрова. 
Свящ. Угревіщкій'. недоимки потому и бываютъ, что нѣтъ средствъ. 

Я просилъ бы указать источникъ на покрытіе недоимокъ, съ своей 
стороны предлагаю слѣдующее: 1) лицо въ причтѣ, недоимщикъ Епар
хіальнаго училища, могъ бы позаимствовать на болѣе или менѣе про- 



доЛжительпоо время изъ церковныхъ суммъ и уплатить недоимку; 2) 
въ нашемъ попечительствѣ есть непроизводительный капиталъ, можно и 
здѣсь позаимствовать.

Прот, Положйнцевъ, высказалъ желаніе, что бы давались благо
творительные концерты въ пользу бѣдныхъ воспитанницъ Епархіальнаго 
училища. Вѣдь есть же при другихъ учебныхъ заведеніяхъ общества, 
заботящіяся о бѣдныхъ ученицахъ.

Свящ. Лукашевъ: Недоимки - фактъ. Гдѣ деньги брать на покры
тіе недоимокъ до 1-го япваря, я прошу указать источникъ. Нужно 
платить по счетамъ. Платить Въ одномъ мѣсяцѣ, а записывать въ дру
гомъ,—это невозможно. Поэтому-то и мѣсячной смѣты не представляется, 
что нѣтъ средствъ на покрытіе недоимокъ,

- Прот. Петровъ'. Смѣта составляется не для того, чтобы потратить 
50 т. р. Нужны ежемѣсячные отчеты. Пѣтъ отчетовъ. Кто допустилъ не
доимки, тотъ и пусть изыскиваетъ средства на покрытіе ихъ.

Лукашевъ: покрытія недоимокъ экономіей можетъ отозваться на 
желудкахъ дѣтой.

Предсѣдатель ставитъ вопросъ - угодно одобрить такую мѣру, 
какъ удаленіе изъ интерната за невзносъ платы? Собраніе отвергаетъ 
такую мѣру/

Предсѣдатель просилъ собраніе указать источникъ покрытія не
доимокъ.

Лукагиевъ указалъ па запасный капиталъ Епарх. училища,—'здѣсь 
рекомендовалъ заимствовать и постепенно погашать долгъ. ,

Прот. Иолооюинцевъ утверждалъ, что недоимка къ настоящему 
Дню но такъ значительна, что въ кассѣ училища имѣется множество 
суммъ, изъ которыхъ можно позаимствовать и по нужно будетъ дѣлать 
заемъ въ желудкахъ дѣтей, «Я утверждаю, сродства въ училищѣ есть».' 
0. предсѣдатель предлагаетъ возмѣщать недоимку остатками отъ другой, 
на что послѣдовало согласіе собранія, — Предсѣдатель проситъ указать мѣ
ры взыскивать недоимки съ оканчивающихъ курсъ.

О. Пономаревъ предложилъ, чтобы Совѣтъ училища сносился 
съ благочинническими собраніями и, по удостовѣренію послѣднихъ о со
стояніи родителей, задерживалъ бы документы.



Предсѣдатель замѣтилъ, что отъ лица съѣзда нельзя предлагать за
держку документовъ, эта мѣра жестокая и если употреблять ео, то лишь 
по сношеніи съ благочинническими собраніями.

Собраніе согласилось съ этимъ мнѣніемъ и о. предсѣдатель обоб
щилъ мнѣнія высказавшихся по этому вопросу депутатовъ такъ: 1) соб
раніе высказалось противъ мѣры увольненія Совѣтомъ училища дѣтей 
недоимщиковъ изъ интерната, а дѣйствовалъ бы чрезъ благочинническія 
собранія; 2) для покрытія недоимокъ Совѣтъ можетъ пользоваться остатками 
по другимъ статьямъ;. при чемъ собраніе выражаетъ желаніе, чтобы го
дичная отчетность по содержанію училища печаталась въ епарх. вѣдомо
стяхъ; 3) къ задержанію документовъ, какъ къ жестокой мѣрѣ, при
бѣгать лишь съ согласія благочинническихъ собраній.

Постановили; 1) находя мѣру взысканія недоимокъ—увольненія 
дѣтей неплательщиковъ изъ интерната—жестокой и не желательной, съѣздъ 
рекомендуетъ Совѣту епарх. училища обращаться за содѣйствіями благо
чинническихъ собраній, 2) недоимки временно возмѣщать остатками по 
другимъ статьямъ; при чемъ съѣздъ выражаетъ желаніе, чтобы 
ежемѣсячные отчеты и годичная отчетность по содержанію воспитанницъ 
Епарх. училища были объявляемы во всеобщее свѣдѣніе духовенства на 
страницахъ епархіальныхъ вѣдомостей; 3) при. взысканій недоимокъ съ 
оканчивающихъ курсъ ученицъ Епарх. училища къ мѣрѣ - задерживанію 
документовъ прибѣгать лишь съ согласія благочинническихъ собраній.

' 3. По осушкѣ сырыхъ стѣнъ зданія Епархіальнаго женскаго 
училища.

Слушали: отношеніе о. Инспектора Епарх. училища, свящ. В. 
Иванова, въ которомъ онъ проситъ съѣздъ, отъ лица .Совѣта училища, 
разсмотрѣть вопросъ о сырости училищныхъ помѣщеній и указать мѣры 
къ ея устраненію. При отношеніи о. Инспектора приложено письменное 
заявленіе архитектора Васѣвича, въ которомъ онъ выражаетъ свое сог
ласіе принять на себя работу по осушкѣ сырыхъ стѣнъ въ спальныхъ 
училища за вознагражденіе въ размѣрѣ 12 р. зачкв. саж. при его-ма
теріалахъ (всѣхъ 200 кв. . саж. по приблизительному обмѣру инж, 
Альберта). 0. Предсѣдатель, о. прот. Петровъ и о. Ершовъ нашли, что'
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нѣтъ опредѣленныхъ • данныхъ къ признанію пользы ремонта, предлагаемаго 
архит. Васѣвичемъ, нѣтъ экспертизы, но указано источниковъ на пок
рытіе расходовъ по ремонту, а потому и говорить объ этомъ ремонтѣ 
трудно. О. Предсѣдатель выразилъ желаніе, чтобы Совѣтъ обратился не 
къ' одному архит. Васѣвичу, а ко многимъ архитекторамъ и инженерамъ 
и по сличеніи отзывовъ ихъ далъ бы слѣдующему съѣзду обстоятельный 
докладъ.

Училищный врачъ и свящ. Ивановскій заявили съѣзду, что 
о предложеніи архит. Васѣвича имъ ничего не извѣстно и что вопросъ 
о просушкѣ стѣнъ нѳразсматривался въ Совѣтѣ.

Угревицкій-. намъ предлагаютъ сложныя инженерскія работы по 
осушкѣ стѣнъ Епарх. училища, стоющія, несомнѣнно, дорого, но прак
тика показала, что есть болѣѳ простыя- сродства. Деревья, ростущія 
около зданія училища, ростутъ чуть но изъ подъ стѣнъ. Цвѣтники на
ходятся около стѣнъ зданія. Въ эти цвѣтники льютъ бочками воду. 
Вотъ и сырость. По моему, срубить эти деревья и отнесть цвѣтники да
лѣе отъ стѣнъ—вотъ средство осушить зданіе.

Постановили'. Такъ какъ обстоятельнаго по вопросу о просушкѣ 
сырыхъ стѣнъ зданія Епарх. училища ничего не извѣстно съѣзду, съѣздъ 
находитъ нужнымъ, чтобы Совѣтъ училища обратился къ курскимъ 
архитекторамъ и инженерамъ и обстоятельный докладъ съ мнѣніемъ спе
ціалистовъ представилъ слѣдующему Епархіальному съѣзду.

На семъ журналѣ послѣдовала резолюція Его Преосвященства Пи- 
тирима Епископа Курскаго и Обоянскаго, отъ 19 марта 1907 г. за № 1693: 
,, Утверждается".
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Вакантныя мѣста

Священническія:

1) при Преображенской ц. слободы Головчпной, Грайво- 
ронскаю уѣзда, съ 24 мая 1906 года; 2) при Благовѣщенской ц. 
села Боева, Курскаго у., съ 11 сентября 1906 года; 3) при 
Покровской единовѣрческой церкви села Дѳрлова, Фатежскаго 
уѣзда, съ 3 февраля; 4) при Покровской церкви села Амони, 
Рыльскаго у., съ 12 февраля; 5) при Димитр. ц. с. Мальцева, 
Суджан. у., съ 15 февраля; 6) при Воскресенской ц. села По
лянскаго, Курскаго у., съ 21 февраля; 7) при Ильинской церкви 
села Кавенокъ, Путивльскаго у., съ 15 марта; 8) при Богоро
дицкой ц. села Борзенкова, Римскаго у., съ 13 марта; 9) при 
Николаевской церкви с. Поповки, Корочанскаго у., съ 21 марта:
10) при Никитской церкви с. Красникова, что на КотовцЬ, 
Курскаго уѣзда, съ 18 марта; 11) при Покровской церкви сеЛа 
Домановки, Корочанскаго уѣзда., съ 23 марта; 12) при Архан
гельской церкви с. Кривца, Тггмского угъзда, съ 31 марта.

Діаконскія:

1) при Знаменской ц. села Охочевки, Щигровскаго у. 
съ 17 марта, 2) при Зачатіевской церкви села Веселаго, Рылъ- 
скаго у., съ 17 апрѣля; 3) при Николаевской ц. села Ржавы, 
Суджаснкаго уѣзда, съ 15 іюня; 4) при Николаевской церкви 
села Никольскаго, Хлоповка тожъ, Бѣлгородскаго у., съ 3 
іюля; 5) при Трехсвятительской ц. с. Петровскаго, Макарова 
тожъ, Дмитріевскаго у., съ 31 іюля; 6) при Рождество-Богоро
дицкой ц. подгородней сл. Выгорной, Тггмского у., съ 2 августа;
7) при Покровской ц. с. Долбина, Бгългор. у., съ 16 сентября;
8) при Архангельской ц. села Козырѳвки, Суджанскаго у., съ 9 
октября; 9) при Архангельской ц. села Новой-Слободы, Ко
рочанскаго у. съ 25 октября; 10) при Воскресенской ц. села 
Угонъ, Льговскаго у., съ 1 ноября; 11) при Николаевской ц. села 
Грузского, Путивльскаго у., съ 17 января; 12) при Знаменской
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ц. села Б. Яблонова, Корочанскаго у,, съ 19 января; 13) при 
Николаевской ц. сл. Борисовки, Грайворонскаго у., съ 26 января; 

* 14) при Троицкой п. сл. Бѣлой, Суджаискаго у., съ 1 февраля;
15) при Троицкой ц. с. Троицкаго, О боннскаго у,, съ 6 февраля;
16) при Покровской ц. села ІІІопина, Бѣлг, у., съ 10 февраля;
17) при Николаевской ц. с. Волкова, Дмитр. у., съ 12 февраля;
18) при Казанской ц. с. Наумовки., Біългор. у., съ 16 февраля;
19) при Покровской ц. с. Старкова, Курскаго у., съ 3 августа;
20) при Ахтырской ц. с. Обуховки, Рыльск. у., съ 6 февраля;
21) при Введенской ц. села Сухой Солотины, Обоянск. у.) 
съ 20 февраля; 22) при Христорождественской ц. села Моло- 
тычей, Фатежскаго у., съ 21 февраля; 23) при Покровской ц. с. 
Кладоваго, Старо Оскольскаго у., съ 21 февраля; 24) при Воз
несенской ц. гор. Щигровъ, съ 22 февраля; 25) при Владимір
ской ц. с. Костровы, Рылъск. у., съ 22 февраля; 26) при Петро- 
паловской ц. села Туранскаго, Римскаго уѣзда, съ 2 марта; 
27) при Архангельской ц. слободы ГІушкарной, Бѣлгородскаго 
уѣзда, съ 2 марта; 28) при Покровской ц. с. Б. Халани, Ново- 
Осколъскаго уѣзда, съ 8 марта; 29) при Васильевской ц. с. Ша
хова, Основное тожъ, Корочанскаю у., съ«*6  марта; 30) при 
Трехсвятительской ц. села Стригуновъ, Грайворогіскаго у., съ 
15 марта; 31) при ц. Живоначальной Троицы с. Березы, Дми
тріевскаго у., съ 17 марта; 32) при Богоявленской ц. села Ше
стопалова, Щигровскаго у., съ 12 февраля; 33) при Афанасіев- 
ской ц. с. Русской Халани, Новоосколъскаго у., съ 23 февраля; 
34) при Димитріевской ц. с. Б. Яблонова Корочанскаго у., съ 
23 марта; 35) при Казанской ц. с. Куськина, 77овоостадльс'?г. у., 
съ 29 марта; 36) при Покровской ц. с. Артюшкова, Рьийкаго 
у., съ 29 марта; 37) при Димитріевской ц, с. Михайловскаго, 
Щигровскаго уѣзда, съ 4 апрѣля.



По благословенію Святѣйшаго Синода Императорскому 
Православному Палестинскому Обществу разрѣшено про
извести во всѣхъ церквахъ Имперіи на службахъ Вербной 
недѣли тарелочный сборъ для помощи православнымъ 
въ Іерусалимѣ и въ Святой Землѣ.

Извѣщая о семъ, Совѣтъ Императорскаго Православ
наго Палестинскаго Общества убѣдительно проситъ всѣхъ 
Православныхъ оказать посильную помощь этому дѣлу, 
такъ какъ Общество исключительно существуетъ лишь 
вышеупомянутымъ сборомъ.

Содержаніе: Дополнительные вопросы на Еіпрх. Съѣздъ отъ Совѣта Епарх. 
женск. училища. Журналы Епархіальнаго Съѣзда: по докладамъ Епарх. женскаго 
училища. Вакантныя мѣста. Объявленіе о вербномъ сборѣ.

Редакторъ оффиціальной части, Сергѣй Малевинскій.
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ГОДЪ ТРИДЦАТЬ СЕДЬМОЙ.

1—7 апрѣля № 13. 1907 года»
"д 1 1    .  д'2. . ~ ~ ~ '

"Засть нео<і»<і»издіальнам.

Отецъ ОеоФанъ.
(Лз вопросу о приходскомъ возрожденіи').

Недавно мнѣ пришлось гостить у одного сельскаго ба
тюшки о. Ѳеофана; онъ произвелъ на меня самое отрадное 
впечатлѣніе. Думаю, что многимъ изъ приходскихъ пастырей 
не безъинтѳрѳсно будетъ познакомиться съ его пастырскою 
дѣятельностью.

Я, говоритъ о. Ѳеофанъ, въ приходѣ.В. третій годъ. 
Сюда, волей Божіей, былъ призванъ совершенно неожидан
но для себя. Прощанье съ прежнимъ приходомъ было самое 
сердечное... «Сколько слезъ пролито!» добавила матушка... 

’ Вся церковь плакала на прощальной службѣ; изъ сосѣднихъ 
приходовъ много было“... Ну, что поминать прошлое?—пре
рвалъ о. Ѳеофанъ. Однимъ словомъ, милѣе прежняго прихода 
для меня, казалось, ничего не было.—Здѣсь же все тяготило: 
многочисленность прихода (до 2500 д. обоего пола), обиліе 
требъ, необходимость почти ежедневной службы; 3 школы съ 
10 отдѣленіями; лишеніе возможности жить личнымъ трудомъ 
и многое др... Самый видъ этихъ прихожанъ, особенности 
ихъ занятій, дурная репутація ихъ, дороговизна жизни все
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меня сперва разстраивало. Старые прихожане заѣзжали 
провѣдывать; разсказывали съ горемъ, часто со слезами, 
какъ то кое-что хорошее, что было у нихъ при мнѣ, руши
лось: пѣвчихъ согнали съ клироса, чтеній нѣтъ, надъ трез
востью трунятъ... Сердце и душа моя были тамъ, я ждалъ 
случая и надѣялся вернуться. Тоска не давала покоя; я бо
лѣлъ душой. Правда службу и пр., исполнялъ исправно, но 
только исправно! Молился, ища въ молитвѣ утѣшенія, про
силъ молитвъ другихъ за себя, и благодареніе Богу: утѣ
шеніе пришло въ мое сердце. Горечь разлуки съ прежнимъ 
приходомъ какъ то сразу ослабѣла. Ясно, ясно встала въ 
моемъ сознаніи мысль: ты скорбишь о томъ, что ввѣрено 
Богомъ другому, смотри не отвѣтить бы тебѣ за то, что 
вручено тебѣ? Вѣдь теперь эти, смотря на своихъ прихо
жанъ, думалъ я, мои дѣти, моя паства. Къ нимъ меня по
слалъ Богъ, развѣ за тѣмъ, чтобы скорбѣть, унывать, без
дѣйствовать? Ты же строитель, ты соль.., ты цементъ. Что 
же ты строишь? Оздоравливаешь ли окружающую среду? 
Связуешь ли живые камни живого тѣла церкви Христовой? 
Эіи мысли являлись и раньше, но онѣ только раздражали. 
А теперь онѣ вливали энергію. Ты долженъ работать, гово
рилъ мнѣ внутренній голосъ. Господь спроситъ съ тебя 
отчетъ; ты берешь отъ жизни, отъ паствы, а что ей даешь? 
Я вспомнилъ, какъ я при всей исправности, былъ сухъ, бе
зучастенъ.., и стало больно. Я, какъ выздоравливающій 
сталъ осматриваться кругомъ. Какъ послѣ болѣзни, выйдя 
изъ дома въ первый разъ, радуешься всему и все кажется 
тебѣ свѣтлымъ и новымъ, такъ и мнѣ показалось теперь 
все новымъ. И вспомнилось мнѣ слово Христово: жатва мно- 
ш, л/б'ло... Овцы многи окрестъ меня, но онѣ, какъ
не имущія пастыря. Говорилъ ли я съ ними душою къ ду
шѣ? Нѣтъ. Такъ пора говорить. Ты, Господи, честь мнѣ 
какую оказываешь, давъ такую великую паству, довѣривъ 
ее моему водительству, а я такъ то о ней забочусь!..
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Прежде все это казалось мнѣ игомъ, а не честью. 
Изволь, каждый день мотаться пѣшкомъ по домамъ съ тре
бами, да навѣсти школы, да будь готовъ ночью, да поду
май что ѣсть и пить семьѣ,—а здоровье не важное, это 
иго не по моимъ плечамъ, не хочу его нести, все равно оно 
задавитъ... Теперь же внутренній голосъ сказалъ мнѣ иное: 
неунывая за дѣло берись, въ немощахъ сила Божія со
вершается; посмотри уже давно ждутъ отъ тебя ласки; ты 
грубъ, а не они; ты скрытенъ, а они только молчаливы; 
отъ избытка сердца-' уста говорятъ, а у тебя оно сухо и ты 
молчишь; не засуши ихъ сердца, не обмани ихъ ожиданій.

И когда я поборолъ себя —мнѣ всѣ стали дороги. Надо 
дѣлать. Что? Все.

Начну съ видимаго. Храмъ. Уже 25 лѣтъ, какъ онъ 
стоитъ некрашенный, съ потеками извести, съ ямками, не 
закрытыми послѣ лѣсовъ; почернѣли кирпичи, потускнѣли, 
ржавѣя, купола, внутри штукатурка поотвалилась, вся чер
ная, пыльная; паутина кое гдѣ, аналои покрыты затаскан
ными, залитыми воскомъ платками, запыленные подсвѣчники, 
прокопченное каДило.... не мытые полы... И раньше все 
это было, но я смотрѣлъ и не видѣлъ... Сторожъ! давай чи
слить, мыть, вытирать. Виноватъ ты, но виноватъ и я. Свя
тому мѣсту служимъ и такъ все здѣсь неопрятно.—Да раз
вѣ его (кадило) вычистить? да развѣ намоешься полы? прѣть 
будутъ. Ничего. Почистили и помыли. Вижу облаченія вѳт- 
хи; какъ ихъ ни чини, а стары. Обращаюсь къ ктитору: по
моги новыя купить.—Да вотъ о. Ивану хороши были. День
ги то гдѣ? Пригласилъ пожертвовать, жертвою справили три 
прекрасныхъ облаченія. Пришло Рождество Матери Бож. 
Церковь вымыли, вычистили. Всенощная, —народу много. 
Посылаю сторожа зажечь люстру. Титоръ не велѣлъ. Не 
желая изъ этого дѣлать „сцены", говорю уже послѣ: М. 
Д.І По такимъ праздникамъ надо зажигать люстры и вооб
ще о благолѣпіи позаботиться... —А деньги кто дастъ?



На пожертвованія зажгли въ другой разъ люстру. Зима-. 
Церковь отапливаете/, но такъ, что лучше бы не топилась 
—Что плохо топишь, спрашиваю. М. Д. не вѳлѣлѣ- Гово
рю ему- —Этакъ если плохо, то мы протопивъ всѣ деньги, 
гдѣ ихъ взять? Соорганизовалъ хоръ. Пришло Рождество 
Христово. Пропѣли хорошо. Посѣщая домъ ктитора, гово
рю: не плохо бы пѣвчихъ порадовать: —дать имъ отъ цер
кви рубля 2—3 хотя. "

—Нечего ихъ баловать-то. Всѣхъ церковными деньга
ми не одѣлишь. Послѣ святокъ учительница говоритъ, что 
надо письменныхъ принадлежностей купить въ школу, такъ 
какъ въ Отдѣленіи отказали. Иду къ ктитору.—Надо вотъ 
два рубля на бумагу и пр... — «Небось, сами купютъ, не 
дворяне, повожатьЬ... Далъ рубль. Иду совѣтоваться съ бла
гочиннымъ.—Что, говоритъ, дорогой собратъ, съ нимъ сдѣ
лаешь. Заявлять куда—пойдетъ опросъ, слѣдствіе...—Ну, до
носчикомъ не буду, не къ лицу мнѣ. А нужно его содѣй
ствіе.—Вѣдь онъ же исправный, говоритъ о. благочинный. 
Все таки будьте осторожны, какъ бы чего не случилось 
непріятнаго... Знаете, за нихъ больше скажутъ и скорѣе 
чѣмъ за насъ,.. Къ счастью, ошибся о. благочинный. •

Между тѣмъ, работа только начиналась и нельзя же 
было ее бросать изъ-за непріятности съ ктиторомъ. Требова
ло вниманія кладбище, заброшенное, не огороженное; у 
всѣхъ на виду; была недоконченная, разваливающаяся огра
да около храма; не было чтеній никакихъ, о воскресныхъ заня
тіяхъ и не помышляли; пьянству никакихъ препонъ. Ахъ, 
много, много работы... Чѣмъ больше всматриваешься, тѣмъ 
больше ее видишь. Даже страшно становится браться одно
му. Именно не по силамъ одному, но и откладывать нельзя. 
Время не ждетъ, отвѣтственность велика. Что скажу пра
ведному Судіи?

Такъ естественно я. подошелъ къ сознанію неотложной 
необходимости собрать вокругъ себя сотрудниковъ, привлечь



всѣхъ къ общей работѣ. Не откладывая, я сталъ говорить въ 
проповѣдяхъ объ этомъ: указывая нужды прихода—выяснялъ 
обязанность заботиться всѣмъ о нуждахъ, объ ихъ врачеваніи, 
о способахъ, о благихъ результатахъ совмѣстной работы...

Зная что сразу трудно уговорить кого бы то ни было, 
а тѣмъ болѣе цѣлое общество, я счелъ за лучшее подходить 
къ цѣли постепенно, исподоволь, какъ бы случайно. Поэто
му, говоря проповѣдь на Евангельское или Апостольское 
Чтенія или житіе святого, я указывалъ преимущественно на 
тѣ мѣста, которыя хотѣлось бы запечатлѣть въ слушателяхъ. 
Между тѣмъ, бывая, ежедневно такъ или иначе въ общеніи 
съ прихожанами, я чутко прислушивался, желая узнать 

'настроеніе паствы. Когда увидѣлъ, что большинствомъ, если 
не всѣми, достаточно усвоена необходимость дружной ра
боты во имя I. Христа, я предложилъ тогда цѣльное по
ученіе объ организаціи попечительства. Заканчиваю предло
женіемъ остаться послѣ литургіи въ оградѣ или школѣ всѣмъ 
мужчинамъ, чтобы выбрать членовъ попечительства. Уставъ 
попечительства я прочиталъ. *)  Спѣшу разоблачаться, прошу 
обождать съ требами. Выхожу на крыльцо. Никого!.. Думаю 
—въ школѣ. На встрѣчу сторожъ.—Въ школѣ есть кто?-- 
Никого, говоритъ. —Какъ никого?—Да мужики домой пош
ли. Чуть моросило. Но въ школѣ то не мороситъ. Отчего 
бы не обождать? Какъ будто внутри что оборвалось.

Лучше бы отказались, но въ лицо; объяснили бы нѳ- 
грдность предложенія, но прямо, честно. Вернулся въ ал
тарь) какъ убитый. Какъ бы ища опоры, говорю причту: 
почему бы это никто не остался? Вопросъ остался безъ от
вѣта. Прихожу домой. Жена замѣчаетъ безпокойство, не 
смотря на видимое хладнокровіе. Разсказываю... Въ разго
ворѣ мнѣ понравилась мысль: терпѣть пораженіе не значитъ 
быть побѣжденнымъ. Скорѣе это показываетъ плохую под
готовку къ войнѣ. Подготовимся лучше.

*) Тогда о приходскихъ совѣтахъ еще не было предложенія.
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Въ слѣдующій праздникъ, взявъ въ основу притчу Спа
сителя о двухъ сыновьяхъ, изъ которыхъ одинъ отказался 
исполнитъ волю отца, но исполнилъ, а другой обѣщалъ ис
полнить и не исполнилъ—выясняю неблаговидность ихъ 
ухода послѣ моего приглашенія. Когда вы меня зовёте—я 
иду, и вы бы обидѣлись, еслибы не пошелъ; а вотъ когда 
я попросилъ васъ только обождать меня—вы ни одинъ не 
обождалъ. Хорошо ли? Не думайте, что я хотѣлъ вамъ что 
либо навязать, или свою пользу имѣлъ въ виду. Для меня 
цѣнно ваше свободное согласіе на добро, основанное на 
полномъ взаимномъ довѣріи; для меня это лишнія хлопоты 
а не выгода... Вашего блага я искалъ, и зная свою слабость 
вашей поддержки ждалъ...

Кончилась Литургія. Были панихиды, молебенъ. Не 
скоро вышелъ я изъ храма. Въ оградѣ стояла кучка муж
чинъ; сняли шапки, поздоровались. Выходитъ одинъ, изви
няется за всѣхъ и говоритъ, что если я желаю, то они 
сегодня соберутся вечеромъ для выборовъ попечительства.

Весь день шолъ то снѣгъ, то дождь; изъ оконъ неза
мѣтно было, чтобы кто шолъ въ школу. Иду къ вечернѣ, 
сторожъ говоритъ, что школа полна прихожанъ; меня ждутъ. 
Иду прямо туда. Выбрали въ попечительство 14 человѣкъ; 
намѣтили работы: ремонтъ—перестройку діаконскаго дома 
и окончательную отдѣлку ограды около храма. На это ас- 
сигнованно 1500 рублей изъ суммъ продовольственнаго ка
питала. Успѣхъ превзошелъ ожиданія./Гакъ состоялось пер
вое собраніе прихожанъ. Поблагодаривъ ихъ и пропѣвъ 
вмѣстѣ съ ними молитву, мы разошлись въ мирѣ.

Надо было приниматься за работу. Подготовившись, 
черезъ недѣлю я собралъ въ первый разъ попечительство. 
На очередь были поставлены вопросы: за что браться впе
редъ; отремонтировать ли діакону домъ, или заняться огра
дой, а тогда уже домомъ? Рѣшили то и другое дѣлать од
новременно. Чтобы узнать, что именно дѣлать съ домомъ 



пошли освидѣтельствовать его» Діаконъ вышелъ изъ него 
уже годъ назадъ, желая этимъ понудить общество выстро
ить ему новый домъ. Послѣ осмотра дома, попечители рѣ
шили: разбитое починить, печи поставить новыя, штукатур
ку поправить, но новаго дома не дѣлать.--О. діаконъ заяв
ляетъ, что онъ все равно въ немъ не будетъ жить, что 
ему нуженъ новый.—Но почему этотъ бросать?—Да, вамъ 
тамъ хорошо; чужихъ денегъ жалко... и пошелъ!.. Такъ, 
первое собраніе попечительства окончилось неудачно.

Когда собрались во второй разъ, попечители, подпро- 
шенныѳ діакономъ,— склонялись дѣлать ноъый домъ. Эго 
значило почти всю ассигновку истратить на домъ...., т. е. 
погубить все дѣло; постройка новаго дома была тѣмъ без
смысленнѣе, что не вызывалась необходимостью. Оказалось, 
что и о. благочиннаго просилъ о. діаконъ и тотъ просилъ 
оказать ему сочувствіе.

Не смотря на это, я рѣшилъ идти намѣченнымъ пу
темъ, по совѣсти работая общему дѣлу, а не своимъ инте
ресамъ, и потому опредѣленно выяснилъ не только безпо
лезность постройки, но вредъ для нашего дѣла, если мы 
израсходуемъ ассигновку на постройку дома для о. діакона. 
Конечно діаконъ увидѣлъ во мнѣ врага, и рѣшительно от
казался жить въ томъ же домѣ, хотя бы и отремонтиро
ванномъ. Попечители заколебались. Пусть не живетъ, но 
мы должны исполнить волю прихода. Разъ послѣ ремонта 
приходъ и благочинный найдутъ домъ годнымъ, а о. дья
конъ не станетъ жить въ немъ, то онъ лишится выдачи на 
квартиру изъ церкви. Такъ рѣшили. Надо было затѣмъ 
обсудить, какую ограду сдѣлать: докончить ли кирпичную 
кладку, или, поправивъ сдѣланную, надъ нею поставить же
лѣзную рѣшетку. Склонились къ мысли сдѣлать желѣзную 
рѣшетку, но предварительно на сходѣ взять согласіе при
хода. Когда узнали, что весь приходъ готовъ на расходы, 
только бы было все какъ лучше, составили смѣту на же-
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лѣзную рѣшетку, рисунки и назначили торги. На нихъ сда
на работа при условіи пудъ въ аршинѣ длины и- 13/і выс. 
и за пудъ 2 р. 25 копѣекъ. Начали работать. Плотники 
домъ. Кузнецъ рѣшетки. Понадобились деньги. Обратились 
къ обществу. Но увы. Приговоръ не утвержденъ земскимъ 
начальникомъ. Что дѣлать? Отправляемся къ нему. Нельзя. 
У меня здѣсь были крестьяне съ просьбой не утверждать. 
Подати впередъ заплатите. Онѣ заплочены. Ну, эти должны 
быть въ запасѣ. Есть кромѣ этихъ... Нельзя. А тѣ? Не 
могу разрѣшить. Работы начаты. Условіе сдѣлано. Обра
щаемся къ обществу. По случаю 'весеннихъ работъ и разъ
ѣзда жителей, не соберемъ полнаго схода. Занять? Но у кого?

Просимъ въ обществѣ, до созыва полнаго схода, дать 
въ долгъ изъ общественныхъ суммъ попечительству, обу
словливая, на случай запроса земскаго' начальника, немед
ленно выдать свои....

Заняли 200 рублей. Домъ отремонтировали удачно. О. 
діаконъ перешелъ въ него жить. Первую рѣшетку принесъ 
кузнецъ совершенно негодную. Ему не хотѣлось работать, 
вслѣдствіе дешевизны. Проситъ надбавки, но послѣ тор
говъ, считаемъ ее неудобной. Отказываемъ ему. Даже до
вольны, что дѣло такъ сложилось: денегъ нѣтъ и брать 
негдѣ, да и опасно. Одйако кузнецъ подпросилъ нѣкото
рыхъ попечителей и они, сочувствуя его якобы убыткамъ, 
просятъ позволить ему дѣлать и надбавить 10 к. въ пудѣ. 
Боясь потерять сочувствіе этихъ попечителей, но не ме
нѣе опасаясь повредить дѣлу, рѣшилъ все таки не имѣть 
дѣла съ недобросовѣстнымъ работникомъ. Отказали. Но хо
рошо, что предварительно взятъ былъ задатокъ съ него и 
подписано условіе, гдѣ подробно указано, что и какъ тре
буется въ работѣ и почему можно отказать въ работѣ.

Однако взявшись за работу не хотѣлось останавли
ваться. Пріискали другого кузнеца за такую же цѣну и 1-ая 



рѣшетка, сдѣланная имъ, оказалась столь удачной, что сра
зу понравилась всему приходу.

Явились пожертвованія. Въ попечительскую кружку 
также щедрѣе жертвовали. Работа шла бѳзъостановочно. 
Общество принявъ 200 рублей, ассигновало еще 500 руб. 
Къ концу года работы окончены; задача выполнена. Всѣ 
видѣли, всѣ знали и работы и затрудненія.

Новое предложеніе—покрасить храмъ снаружи и 
внутри, прихожане встрѣтили дружнымъ сочувствіемъ. Что
бы помочь приходу—я предложилъ ходатайствовать предъ 
архипастыремъ о разрѣшеніи воспользоваться свободной 
наличностью церковной кассы.

Такъ незамѣтно общество подошло къ церковному 
ящику. Потребовали отъ ктитора отчета; дали ему указанія 
по поводу нѣкоторой его скупости, ненужной въ церков
номъ дѣлѣ. Старый ктиторъ уклонился отъ должности.

Преосвященный разрѣшилъ. Быстро пошли работы 
новыя и къ лѣту было закончено все.

При окончательномъ разсчетѣ оказалось: не доставало 
300 руб,—-Обложимъ себя. Тяжело. Да и разрѣшитъ ли 
земскій?—А что, говоритъ одинъ попечитель, у насъ по 
шляху много ѣдутъ; поставить около колодезя кампличку 
и кружку. Нельзя. Запрещено.

— Въ такомъ случаѣ, предлагаетъ одинъ ссыпщикъ 
хлѣба, я поставлю у Себя на дворѣ кружку и буду пред
лагать продавцамъ жертвовать хотя по копѣйкѣ съ воза... 
за водопой. Найдутся, что дадутъ охотно. Безъ разрѣшенія 
нельзя, Перебьемся какъ нибудь сказалъ Алексѣй Т. Пе
ребились. Окончили. Слава Богу.

Успѣхъ всѣхъ бодрилъ. Затѣвали новое дѣло..
Знаете вы сами, говорилъ я, сколько богомольцевъ и 

всякаго прочаго люда проходитъ черезъ наше село; какую 
нужду они испытываютъ за недостаткомъ пріюта; не гово
рю уже о кускѣ хлѣба, перемѣнѣ бѣлья и пр. По Еван- 



Сельски то надо бы имъ привѣтъ оказать. Купимъ домикъ 
для сграннопріимницы.... А содержаніе чье же будетъ?

Неужели не найдутся жертвователи? Да если бы и не на
шлись, такъ попечит. на что? —Чья же она будетъ? Церков
ная. Такъ пусть церковь и дѣлаетъ... Въ церкви нѣтъ столько 
денегъ. Пусть она будетъ общественная. А если .завтра 
земскій скажетъ: не смѣть тратить на нее общественныхъ 
денегъ? Вѣдь нуженъ сторожъ, топка и др. расходы. Попе
чительской быть не можетъ; попечительству не дано права 
.имѣть собственность. Если такъ, она будетъ братская. Кто 
готовъ поддержать меня? Я, я... Дадимъ согласіе передъ 
Богомъ, что пока живы, будемъ ее поддерживать....

Когда говорили про страннопріимницу—пришла вдова 
съ просьбою о помощи. Рѣшили иомочь и просить на этотъ 
предметъ дѣлать особую ассигновку. .

Вспомнили про пѣвчихъ. При всемъ сочувствіи, пока 
отказали имъ въ пособіи, но захотѣли не упустить случая 
имѣть регента постояннаго. Старый псаломщикъ со дня 
на день готовился въ отставку. Постановили, узнавъ его 
истинное намѣреніе, въ случаѣ подачи имъ прошенія за 
штатъ, ходатайствовать предъ владыкой о назначеніи пса
ломщика, способнаго управлять хоромъ, а тѣмъ временемъ 
подъискивать кандидата.

Такъ, какъ бы случайно прихожане входили въ непо
средственное. отношеніе къ такимъ сторонамъ жизни, ко
торыми раньше ни чуть не. интересовались. Сколько ожив
ленія, жажды сдѣлать... Спѣшите, спѣшите -дѣлать добро. 
Прошедшій часъ уже не нашъ; будущій не въ нашихъ ру
кахъ. Дорожите настоящей минутой. Работайте. У влекайте 
примѣромъ. Въ то время какъ въ строительствѣ дѣло шло 
быстро, въ душе-строительствѣ были сильныя преграды.

Три школы; 200 учащихся; 10-ть отдѣленій. Одинъ я 
законоучитель. Хорошо, правда, что почти всѣ дѣти 
учатся. Вотъ думаю прелесть! Всеобщее обученіе не 
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мечта, а дѣйствительность... Да только трудно посѣщать и 
невозможно всецѣло отдаться школьнымъ занятіямъ. Одна
ко справляюсь и удачно. Экзамены прошли съ пятерками. 
Присматриваюсь къ молодежи, къ подросткамъ. Что у нихъ 
осталось отъ школы? Какіе то обрывки тѣхъ маленькихъ 
знаній, что давались школой. Надо не дать пропасть по
сѣву; надо организовать воскресныя занятія для взрослыхъ 
и повторныя для учившихся. Освѣдомляюсь: охотниковъ 
много учиться. Одному конечно не подъ силу. А учителя 
гдѣ? Вѣдь четверо; плюсъ дьяконъ, псаломщикъ. Заговари
ваю съ учителями. Сочувствіе полное; на словахъ они боль
шіе народолюбцы, либералы... Полное согласіе дали вести 
занятія. Радуюсь безконечно. Въ одно изъ воскресныхъ 
чтеній (безъ участія либераловъ и причта: имъ нѣкогда) 
предлагаю желающимъ высказаться: кто хочетъ учиться?..:. 
Пять охотниковъ нашлось. Говорю учителямъ... Слѣдующій 
разъ больше явилось, но по мѣрѣ роста жажды къ знанію 
сохло желаніе учить у моихъ народниковъ. Остановились 
они, милые, что называется, на первой каѳизмѣ. Нѣкогда, 
видите ли, имъ отдохнуть. Подождемъ болѣе благопріятныхъ 
условій. Не удалось это, удалось другое—общее пѣніе. 
Пользуясь воскр. чтеніями, на нихъ пѣли всѣ, кто могъ, 
сперва самыя простыя по мотиву, молитвы, а теперь уже 
и сложныя мелодіи выполняемъ. Стихиры привыкли пѣть 
съ канонархомъ. Какъ я радъ, что это удалось. Общее пѣ
ніе, особенно стихиръ, необыкновенно оживляетъ службу, 
возбуждаетъ интересъ, поднимаетъ духъ, сплачиваетъ всѣхъ 
въ дружный хоръ-.. Благодареніе Богу. Здѣсь нашолся по
мощникъ безъ лести, изъ паствы; любитель. Тамъ, гдѣ не 
думалось, явилась помощь, гдѣ обѣщали и гдѣ могли ока
зать ее, надежды не сбылись.

Чтенія завоевали симпатіи народа, ихъ посѣщали очень 
многіе... Учителя скоро стали тяготиться и уклонились.- 
Меня часто отрывали къ требамъ: могли чтенія мои рухнуть.



Но тутъ пришолъ на помощь причтъ; явились любители 
изъ народа, хорошіе чтецы. Оказалось учителямъ надо был© 
закрыть чтенія. Какъ бы нечаянно раза два мы нашли 
школу замкнутою; раза два сторожъ пьяный, ненарочно ко
нечно, прогналъ нЬкоторыхъ пришедшихъ. Скандалы кому 
вравятся? Посѣтителей стало меньше. Жаль. Но нельзя же 
дать погибнуть дѣлу. Я искренно пожалѣлъ, что нѣтъ про
сторной церковной школы. Сталъ говорить въ обществѣ о 
устройствѣ церковной школы.... Оказалось, земская въ цер
ковномъ помѣщеніи. Когда строили храмъ, выстроили изъ 
того же матеріала и школу и сторожку. Земство снабдило 
ее учебниками и учителями и вотъ съ тѣхъ поръ владѣетъ. 
Такъ нельзя ли отнять у земства въ приходское распоря
женіе это зданіе?

Общество все согласно. А если земство закроетъ и не 
выстроитъ новаго помѣщенія? Подумали. Земство рѣшило 
съ 1908 года взять нашу школу на полное свое иждиве
ніе, что теперь обществу обходится въ 300 рублей. Сдѣ
лай школу церковной, значитъ 300 руб. снова изволь за
трачивать, да еще прибавить придется. Затрудненіе и въ 
томъ, что здѣсь по 4 класса, а тогда придется годъ сокра
тить, что тоже не можетъ нравиться, да и трудно, будетъ 
справляться 3-мъ учителямъ... Отдѣленіе не разрѣшило 
затрудненій... Надо идти къ инспекціи, но своего добиться...

Возбуждаемъ ходатайство предъ земствомъ объ откры
тіи новой школы съ ремесленными классами и заломъ для 
чтеній. Содѣйствіе обѣщано.

Какъ то на чтенія пришолъ пьяный... вывели его за 
безобразіе. Но этотъ случай далъ поводъ сказать о пьян
ствѣ. Разговоръ завязался оживленный. Намѣтили открыть 
общество трезвости. Я занялся изученіемъ- вопроса; выпи
салъ журналы, книжки, брошюры, сталъ говорить проповѣ
ди, раздавать листки и когда нашолъ, что достаточно под
готовилъ почву, предложилъ въ храмѣ записаться въ обще



ство трезвости. Записалось 40 человѣкъ. Составили уставъ. 
Преосвященный благословилъ. Выло очень отрадно видѣть 
совершенно свободное произволеніе на добро. Собранія, чте
нія стали оживленнѣе. Однажды на нихъ зашла рѣчь о лѣче
ніи алкоголиковъ, а потомъ вообще о положеніи въ приходѣ 
больныхъ... Положеніе тяжелое, врачи хотя и близки, но для 
большинства, дороги; надзора врачебнаго нѣтъ; часто бо
лѣютъ долго изъ за того лишь, что во время не подана 
помощь. Почему бы не открыть у себя если не больницу, 
то хотя отдѣленіе ея?

Хорошая мысль, какъ и дурная, найдетъ русло...
Стали говорить объ этомъ. Многимъ затѣя эта показа

лась чуть не смѣшной, такъ трудно ея осуществленіе?... 
Однако надежда есть устроить. Думаемъ страннопріимницу 
устроить по обширнѣе. Въ ней сдѣлать богадѣльню для 
старыхъ или безпріютныхъ, а при ней аптечку хотя съ 
фельдшеромъ. Земство несомнѣнно не откажется придти 
на помощь... Надо собирать средства... Мѣстныхъ мало. 
Пришлось потрудиться, изслѣдовать вопросъ. Составилъ 
листки и брошюрку о страннопріимствѣ, уходѣ за больны
ми и т. п., напечаталъ, раздалъ, послалъ знакомымъ. По
жертвованія радуютъ, потому что даютъ увѣренность въ 
скоромъ началѣ работъ... Слава Богу!

Чтенія же дали и такую мысль. Зимою много дѣву
шекъ не имѣетъ заработка. Между тѣмъ въ объявленіяхъ 
газетъ предлагается купить чулочно-вязальную машину, да
ющую хорошій заработокъ.

Отчего не придти на помощь? Справились въ городѣ,— 
нѣтъ и вязальщицъ нѣтъ. Случилось быть въ Курскѣ. Наш
лись здѣсь знакомые, съ этимъ посовѣтывались. Завтрашній 
день не нашъ, откладывать нечего. Обществомъ трезвости 
рѣшили выписать, съ тѣмъ, чтобы доходъ шолъ на цѣли 
общества. Въ случаѣ дѣйствительной пользы отъ машинки, 
выписать можно будетъ тогда ихъ и больше. Хочется из



бѣжать лишнихъ расходовъ, поставить дѣло хорошо сразу... 
Одно сдѣлаешь, а другое появляется. Предстоитъ: колодезь 
устроить, садъ..., библіотеку хорошую, а эта мала.-. Успѣю 
ли все сдѣлать? Господи дай силу и разумѣніе дѣлать добро!У 

уфимскій,

—-------—

Протоіерей Григорій б»1»лоио.іьеііій.
(-[ 6 янв. 1907 г.).

Заштатный протоіерей военнаго вѣдомства, Григорій 
Бѣлопольскій, сынъ священника села Петрушѳвки, Суджан- 
скаго уѣзда; по окончаніи курса въ Бѣлгородской духовной 
семинаріи, рукоположенъ былъ во пресвитера на мѣсто 
родителя къ церкви села Петрушевки.

Въ родномъ селѣ о. Григорій прослужилъ недолго, около 
года, а затѣмъ перешолъ въ военное вѣдомство, гдѣ и ос
тавался въ теченіе всей своей полувѣковой службы. За 50 
лѣтъ службы военнымъ священникомъ о. Григорію приш
лось по обязанностямъ службы перекочевывать изъ града 
въ градъ Европейской Россіи отъ Финскихъ хладныхъ бе
реговъ, до пламенной Колхиды. Въ Севастопольскую кам
панію о. Григорій былъ при своемъ отрядѣ въ Севастополѣ; 
затѣмъ служилъ въ Вильнѣ, Варшавѣ, Москвѣ и Финляндіи; 
откуда и вышелъ въ заштатъ. За полезную и усердную 
службу многократно былъ отличенъ Начальствомъ, состоялъ 
благочиннымъ, награды получилъ—до ордена св. Владимира 
3-й степени. Вмѣстѣ съ тѣмъ онъ пользовался особеннымъ 
расположеніемъ тѣхъ частей войскъ, гдѣ состоялъ священ
никомъ; въ числѣ многихъ подношеній онъ получилъ въ раз
ное время отъ офицеровъ, наперсный, золотой украшенный 
драгоцѣнными камнями, крестъ, лампаду золотую и св. икону 
въ золотой ризѣ.



Остатокъ дней своихъ о. Григорій проживалъ въ гор. 
Курскѣ.

Покойный отличался особенно крѣпкимъ здоровьемъ, 
благодаря которому и могъ безъ обремененія переносить 
всѣ неудобства и невзгоды походной жизни и почилъ въ 
преклонномъ взрастѣ, на 87 году жизни.

Заболѣлъ о. Григорій на святкахъ воспаленіемъ лег
кихъ и, узнавъ объ опасномъ характерѣ своей болѣзни, по
желалъ приготовиться къ переходу въ вѣчность: ЗО-го декаб
ря надъ нимъ причтомъ Кафѳдральнаго Собора было совер
шено таинство елеосвященія, при чемъ о. Григорій, на сколь
ко позволяли его силы, старался самъ слѣдить по требнику 
чинъ совершенія елеосвященія. За время своей болѣзни о. 
Григорій нѣсколько разъ былъ напутствованъ пріобщеніемъ 
Св. Таинъ; при чемъ онъ все безпокоился, какъ бы дос
тойно приготовиться и приступить къ сему великому Таин
ству. Онъ просилъ пріобщавшаго его священника, чтобы 
съ вечера и утромъ прочитаны были всѣ положенные ка
ноны и молитвы „ко святому причащенію*.

Облаченіе усопшаго въ священническія одежды было 
совершено по распоряженію Каѳедральнаго о. протоіерея 
однимъ изъ священниковъ Каѳедральнаго собора. Священ
ныя одежды, въ которыя былъ облаченъ о. Григорій давно 
были имъ приготовлены: покойный еще года за 2—3 до 
кончины, самъ покупалъ парчу и другіе матеріалы для из
готовленія облаченій и самъ же руководилъ усыновленными 
дочерьми, когда онѣ приготовляли эти одежды ему въ да
лекій путь. Погребеніе о. Григорія совершенно 8 января. 
Выносъ тѣла былъ въ 8 часовъ утра съ Садовой улицы въ 
Каѳедральный Соборъ при участіи 5 священниковъ съ уча
стіемъ архіерейскаго хора пѣвчихъ. Литургія совершена прото
іереемъ Константиномъ Поповымъ при сослуженіи двухъ 
священниковъ. Чинъ священническаго погребенія, совер



шенный Его Преосвященствомъ, при сослужѳніи 12 свя
щенниковъ и 8 діаконовъ, произвелъ глубокое впечатлѣніе 
полными высокихъ уроковъ надгробными пѣснями и молит
вами церкви, произнесенными съ искреннимъ чувствомъ мо
литвеннаго настроенія. ,

Такое глубоко прочувствованное совершеніе чина пог
ребенія священниковъ присутствовавшимъ рѣдко приходи
лось видѣть: получалось неотразимое по своей назидатель
ности впечатлѣніе. Одна особа, случайно присутствовавшая 
при семъ погребеніи, растроганная назидательностью чина 
священническаго погребенія, просила пишущаго сіи строки: 
„батюшка, гдѣ бы мнѣ достать книжку, гдѣ изложено пог
ребеніе священниковъ? Еще одно подтвержденіе того, какъ 
богато, какъ поучительно, какъ высоко-художественно бого
служеніеправославной церкви,совершаемое съ благоговѣніемъ, 
осмысленно, а главное съ искреннимъ чувствомъ молитвенныхъ 
восторговъ. Двукратно приходилось слышать отъ лицъ лю
теранскаго вѣроисповѣданія сѣтованія о томъ, что въ ихъ 
службахъ нѣтъ моленія объ усопшихъ, и благоговѣйнаго 
почтенія въ церкви Православной, гдѣ такія молитвы обя
зательны. Какимъ богатымъ даромъ для выраженія своего 
религіознаго чувства владѣемъ мы, православные!

Послѣ отпѣванія Его Преосвященство сдѣлалъ распо
ряженіе, чтобы прахъ усопшаго непремѣнно обнесенъ былъ 
вокругъ церкви, какъ требуется то церковнымъ чиномъ.

Молитвенная память о почившемъ о. Григорій должна 
сохраниться среди духовенства Курской епархіи, такъ какъ 
въ своихъ заботахъ*онъ  не забылъ родное ему духовенство. 
Имъ переданы въ Епархіальное Попечительство о бѣдныхъ 
духовнаго званія 300 руб. и въ совѣтъ Курскаго епархіаль
наго женскаго училища 4*/2°/о  закладными билетами Вилен
скаго земельнаго Банка съ купонами отъ 2 января 1908 г. 
на сумму 1700 руб. на учрежденіе стипендіи для одной си-



роты духовнаго званія имени жены его Маріи Ивановны урож
денной Харлановой.

Свящ. Каѳедр. Собора Владиміръ Одинцовъ.

Содержаніе:—Отецъ Ѳеофанъ—Протоіерей Григорій Бѣлопольскій. Приложеніе:
—Историческій очеркъ г. Рыльска въ политическомъ и церк.-админпстратпвномъ 
отношеніяхъ. (Окончаніе).

Редакторъ неоффиціальной части, протоіерей Іаковъ Новицкій.
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- Курскъ. Типографія быв. бр. Ваниныхъ.



41 —

ровскую слободы Амойской, Николаевскую слободы Куре- 
некъ, Михайловскую села Алешинки, Покровскую и Михай
ловскую слободы Ивановской, Дмитріевскую села Нижнихъ 
Деревенекъ, Николаевскую села Вышнихъ Деревенекъ, 
Косьмо-Даміанскую села Козьихъ Угоновъ, Христо-Рожде
ственскую села Коренева, Вознесенскую села Гапонова, 
Рождество-Богородицкую села Снагости, Покровскую села 
Алексѣевки Д. Изъятіе изъ патріаршеской области поимено
ванныхъ церквей и передача ихъ въ епархіальное вѣдѣніе 
митрополита Варлаама Ясинскаго была произведена съ соб
люденіемъ установленныхъ на подобные случаи формально
стей. Спеціальное распоряженіе по сему предмету дано бы
ло изъ Патріаршаго Казеннаго Приказа, что видно изъ до
имочной статьи по Дмитріевской церкви села Деревенекъ * 2). 
Въ періодъ времени 1710—1721 г.г. къ Кіевской епархіи 
принадлежали даже всѣ „жилыя данныя'*  церкви Рыльской, 
Путивльской и другихъ десятинъ, въ гражданскомъ порядкѣ 
управленія зависѣвшія отъ мѣстной администраціи Кіевской 
губерніи. За это время, какъ видно изъ приходныхъ оклад
ныхъ книгъ, въ Патріаршій Казенный Приказъ съ церквей 
сихъ десятинъ денежныхъ сборовъ не поступало. Съ учреж
деніемъ Святѣйшаго Синода и съ передачей по ВЫСОЧАЙ
ШЕЙ резолюціи въ его вѣдѣніе церковныхъ вотчинъ сбо
рами и правленіемъ, 3) вышеозначенныя десятины снова 
были перечислены въ патріаршую или, точнѣе говоря, въ 

1) Поименованныя села находятся въ Рыльскомъ, Путивльскомъ и Льгов
скомъ уѣздахъ, а Куренки въ Дмитріевскомъ. Семеновъ. Географ. спр. словарь, 
Справоч. тетрадь о церквахъ Курской епар. п карта Курской губ. Штокмана.

2) Въ ней ясно сказано: „1705 года іюня 7 въ памяти изъ Духовнаго при
каза въ Казенный приказъ, а на ней по помѣтѣ Монастырскаго приказа дьяка 
Гавріила Оконькова велѣно которые волости и села Путивльскаго в Рыльскаго 
уѣздовъ отданы въ дачу Гетману Ивану Стефановичу Мазепѣ, а въ нихъ церкви 
есть и тѣхъ церквей попомъ п церковнымъ причетникомъ велѣно быть въ вѣдѣніи 
всякими дѣлами и данными платежами въ Домѣ преосвященнаго Варлаама митро
полита Кіевскаго". Холмогоровъ. Матеріалы...

3) Ц. С. 3. VI, № 3734, п. 5.
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синодальную область. х) Относительно сего въ 1731 году 
Святѣйшимъ Синодомъ было издано разъяснительное поста
новленіе, чтобы „Синодальной области городовъ Путивль- 
скаго, Сѣвскаго и Рыльскаго уѣздовъ, имѣющіяся нынѣ въ 
вѣдомствѣ Кіевской епархіи церкви отрѣшить же совершен
но, и отнынѣ впредь тѣмъ церквамъ всѣмъ и обрѣтающим
ся при нихъ священникамъ, и діаконамъ, и причетникамъ 
вѣдомымъ быть въ Синодальной области всякими дѣлами 
въ духовной дикастеріи; а данными и прочими надлежащи
ми съ нихъ доходы—въ Синодальномъ Казенномъ Приказѣ 
для того, что оные города—Сѣвскъ, Путивль, Рыльскъ и 
уѣзды —изъ древлѳ патріаршей нынѣ же Синодальной обла
сти, а Кіевскому архіерею оныхъ церквей, поповъ, діако
новъ и причетниковъ вѣдать, сборовъ никакихъ имать и ни 
въ чемъ интересоваться не велѣть * 2).

х) Холмогор. Матеріалы.
2) Указъ Святѣйшаго Синода, отъ 11 ноября 1731 года, 
а) Матеріалы для Исторіи Курской епархіи, стр. 93—94.

Епархіальная реституція для сихъ десятинъ тѣмъ не
обходимѣе и полезнѣе была, что вслѣдствіе пограничнаго 
нахожденія ихъ между двумя епархіями, на управленіе ими 
одновременно изъявляли притязанія власти обѣихъ епархій, 
чѣмъ создавалась нежелательная запутанность и проволочка 
дѣлъ, неопредѣленность, трудность и неудобство положенія 
для самаго духовенства. Для иллюстраціи сошлемся на слѣ
дующій фактъ. Въ 1726 году прибылъ въ село Коре- 
нево попъ Иванъ Гордѣѳвъ съ перехожею памятію (грамо
тою). Ивановскій протопопъ Іосифъ отвергнулъ грамоту, 
предъявленную ему пришлымъ попомъ Гордѣевымъ, и не до
пустилъ его къ совершенію богослуженія и требъ, пока тотъ 
не взялъ новой перехожей памяти отъ Кіевскаго архіепи
скопа а).

Въ составѣ патріаршей области Рыльскъ съ его уѣздомъ 
представлялъ собою частнѣйшеѳ ея подраздѣленіе, извѣстное 



подъ именемъ десятины. Такъ назывались въ епархіяхъ цер
ковно-правительственные округи, состоявшіе въ завѣдываніи 
архіерейскихъ чиновниковъ по имени десятинниковъ и по сво
ему административному значенію весьма близко подходившіе 
къ уѣздамъ. Въ началѣ XVII вѣка ихъ насчитывалось 
въ епархіи патріарха съ Москвой болѣе пятидесяти Ц. Въ 
городахъ или другихъ болѣе видныхъ центральныхъ пунк
тахъ десятинники имѣли свои «десятильничьи дома" и от
сюда они предпринимали, два раза въ годъ, объѣздъ сво
ихъ десятинъ для сбора архіерейской дани, для осмотра у 
священнослужителей разныхъ грамотъ (благословенныхъ, 
патрахильныхъ, орарныхъ, отпускныхъ) и перехожихъ памя
тей, для наблюденія за церковнымъ благочиніемъ, для над
зора за правильнымъ исполненіемъ духовенствомъ своихъ 
пастырскихъ обязанностей, и вообще для исполненія своихъ 
полномочій * 2). Десятильничьи дома и^и дворы служили ду
ховенству сборнымъ мѣстомъ для объявленія ему какихъ 
либо общихъ распоряженій епархіальной власти, а также и 
архивами для сохраненія копій со всѣхъ подлинныхъ дѣлъ, 
производившихся въ десятинахъ 3).

і) Шимко. Патріаршій Казенный Приказъ стр. 119—121. Чтен. въ общ. люб. 
дух. просвѣщенія 1894 г. стр. 211—213.

’) Каптеровъ. Свѣтскіе Архіерейскіе чиновники въ древн. Руси стр. 132. 
Перовъ Епарх. учрежд. въ Русской Церкви., стр. 113—114.

3) Акты Эксп. IV, № 285. Инструк. патр. Адріана, п. 34.

Въ началѣ XVIII столѣтія, бывшаго переходнымъ вре
менемъ въ исторіи мѣстныхъ епархіальныхъ органовъ, въ 
Рыльскѣ функціонировалъ десятильничъ дворъ, какъ давниш
нее учрежденіе. Игуменъ Рыльскаго Николаевскаго Монас
тыря Филаретъ въ 1716 году доносилъ въ Патріаршей Ка
зенный приказъ, что ему „въ Рыльскѣ на Дѳсятильничьемъ 
Дворѣ" били челомъ помѣщики деревни Надѣѳвки о разрѣ
шеніи построить въ ней Церковь во имя Рождества Бого
родицы. Въ скоромъ времени Рыльскій десятильничъ дворъ 
былъ реформированъ въ «Духовное Правленіе».
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Въ отличіе отъ десятильничаго двора духовное правле
ніе ’) было учрежденіемъ коллегіальнаго характера въ соот
вѣтствіе центральной коллегіи—Святѣйшему Синоду и епар
хіальнымъ коллегіямъ, получившимъ съ 1744 года офиціаль
ное названіе консисторій 1 2). Вмѣстѣ съ „духовныхъ дѣлъ уп
равителемъ", замѣнившимъ древне-русскаго десятильника, 
въ духовныхъ правленіяхъ засѣдали лица монашествующа
го и бѣлаго духовенства. Въ качествѣ товарищей ихъ наз
начались въ правленія иногда и свѣтскія лица. 3). При прав
леніяхъ находились канцеляріи, состоявшія изъ повытчи
ковъ, или столоначальниковъ и писцевъ. Кругъ вѣдомства 
ихъ опредѣлялся инструкціей патріарха Адріана, предостав
лявшей имъ за церквами и духовенствомъ надзоръ, сборъ 
архіерейской дани и право „поповъ и діаконовъ и церков
ныхъ причетниковъ, также и мірскаго всякаго чину въ ду
ховныхъ дѣлахъ вѣдать и между поповъ-жѳ, и діаконовъ, и 
причетниковъ церковныхъ, также и по челобитью мірскаго 
чину на поповъ и діаконовъ и на церковныхъ причетниковъ 
во всякихъ дѣлахъ разсужденіе чинить". Указомъ Святѣй
шаго Синода, отъ 4 сентября 1722 года, управители духов
ныхъ дѣлъ признаны въ качествѣ низшей судебной инстан
ціи для предварительнаго разсмотрѣнія дѣла и дальнѣйша
го направленія его въ высшую инстанцію 4).

1) Въ нѣкоторыхъ мѣстахъ оно еще называлось святительскимъ, архіерей
скимъ, Соѳійскнмъ дворомъ, духовнымъ заказомъ, заказомъ духовныхъ дѣлъ и си
нодальнымъ иди духовнымъ приказомъ. Самуиловъ. Церк. Вѣдой. 1900 г. № 40, 
стр. 1604.

2) Указъ 9 іюня 1744 г. Заозерскій. Освящ. и правит. власти и формахъ 
устройства православ. цэркви стр. 207.

’) Розановъ. Исторія Москов. епарх. управленія ч. I, стр. 59. Суворовъ. 
Курсъ церковнаго права т. I, стр. 181.

4) ІЪіа стр. 182. П. С. 3. № 4081.

Указаніемъ на раннее существованіе въ синодальный 
періодъ въ Рыльскѣ духовнаго правленія служатъ произво
дившіяся въ немъ дѣла по распоряженіямъ высшихъ цер
ковныхъ центральнаго и епархіальнаго учрежденій. Въ 1724 г., 
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уже былъ посланъ изъ Московской духовной Дикастеріи указъ 
въ Рыльскъ на имя духовныхъ дѣлъ управителя о разрѣше
ніи построить въ селѣ Петровскомъ деревянную церковь 
во имя трехъ святителей Петра, Алексѣя и Іоны, Москов
скихъ чудотворцевъ.—Въ 1728 году по указу Синодальнаго 
Казеннаго Приказа, духовный управитель города Рыльска 
производилъ слѣдствіе по жалобѣ попа Пятницкой церкви 
того-же города Бориса Иванова на нѣкоего Ивана Иванова 
Березникова «насильственно завладѣвшаго въ деревнѣ Ха
риной крестьянскими и церковными угодьями, отчего причтъ 
названной церкви пришелъ «во всесовѳршенную скудность®. 
— Согласно указу того-жѳ Синодальнаго Казеннаго при
каза въ 1734 году въ Рыльскомъ духовномъ правленіи про
исходили выборы поповскаго старосты, при чемъ многочи
сленнымъ духовенствомъ былъ избранъ попъ церкви свв. 
Аѳанасія и Кирилла Александрійскихъ Ипатій Ивановъ „че
ловѣкъ добрый и пожиточный и вѣроятія достойный® *)•  
Ко времени перечисленія Рыльскаго уѣзда изъ Съвской епар
хіи въ Бѣлгородскую духовное правленіе въ Рыльскѣ со
стояло изъ двухъ присутствующихъ членовъ (протопоповъ 
или поповъ), троихъ приказныхъ служителей и троихъ сто
рожей и приставовъ; въ вѣдѣніи его тогда же было 114 цер
квей. * 2) Этимъ числомъ опредѣляется прогрессивный ростъ 
храмоздательсва за полтора столѣтія въ Рыльской десяти
нѣ, въ коей къ 1628 году насчитывалось только 34 церкви.

Р Холмогоровъ. Матеріалы... §§ 91. 14. Прилож. 3 и И. С. 3. №. 6152.
2) Завьяловъ. Вопросъ о церковныхъ имѣніяхъ при Императрицѣ Екатеринѣ 

II, стр. 378.
3) Лазаревскій. Описаніе Старой Малороссіи. Т. 2, л. 80, об.

Иѳ Гасіо на территоріи Рыльскаго округа число церквей 
значительно было больше, потому что нѣкоторыя изъ нихъ 
были выдѣлены въ десятину Ивановскую. Въ первой четвер
ти 18 столѣтія поименованная десятина, подъ именемъ про- 
топопіи, числилась въ составѣ Кіевской епархіи. 3) Въ 1734 —



- 46

1735 году по опредѣленіямъ Синодальнаго Казеннаго При
каза во вновь сформированную Ивановскую десятину было 
отписано 26 церквей и 2 часовни Рыльскаго уѣзда, нахо
дившіяся въ вѣдѣніи Кіевскаго архіерея, съ присоединеніемъ 
къ нимъ 5 церквей Путивльскаго и 7 Сѣвскаго уѣздовъ. Для 
ближайшаго завѣдыванія церквами и духовенствомъ, въ селѣ 
Ивановскомъ было открыто духовное Правленіе „со всѣми 
принадлежащими дѣлами и денежными сборами". Тогда-же 
духовныхъ дѣлъ управителемъ въ немъ назначенъ закащикъ 
села Гламаздина, Рождественскій цопъ Василій Петровъ.х) 
По всей вѣроятности, Ивановское духовное правленіе въ 
скоромъ времени было закрыто. По крайней мѣрѣ въ Сино
дальной вѣдомости духовныхъ правленій (1772—1784 г. г.) 
оно не значится существующимъ, а вмѣсто него отмѣчено 
духовное правленіе въ слободѣ Михайловкѣ, Рыльскаго (ны
нѣ Дмитріевскаго) уѣзда, въ вѣдѣніи коего было 45 церквей* 2).

:) Холмогоровъ. Матеріалы... л. 1, приложеніе 2,
2) Завьяловъ. Вопросъ о церковныхъ имѣніяхъ при Императрицѣ Екатеринѣ 

II, стр. 378.-- Справочная іетрадь о церквахъ Курской епархіи, стр. 48—50.

Въ качествѣ служебно-административнаго органа, под
чиненнаго въ преемственномъ порядкѣ епархіальной зависи
мости консисторіямъ: Московской, Сѣвской, Бѣлгородской 
и Курской, Рыльское духовное правленіе функціонировало 
по 1867 годъ, когда прекратило свое существованіе. Закрытіе 
его стоитъ въ прямой связи съ общей исторической судь
бой въ Россіи института духовныхъ правленій. Исключи
тельно канцелярскій характеръ и незначительная продуктив
ность сего института въ служеніи епархіальной администра
ціи и приходскому духовенству ясно показывали его пра
ктическую несостоятельность, а равно и малополѳзность, 
неоправдывавшую матеріальныхъ затратъ на его содержа
ніе. Естественно, посему, было возникнуть вопросу о цѣле
сообразности дальнѣйшаго существованія духовныхъ прав
леній. Постепѳнная-жѳ утрата послѣдними своего значенія 
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и желаніе церковно-центральной власти упростить дѣлопро
изводство въ связи съ меньшею затратою денежныхъ суммъ 
на таковое, подготовляли изданіе правительствомъ, 2 го 
ноября 1840 года, генеральнаго распоряженія о повсемѣ
стномъ упраздненіи духовныхъ правленій, .„безъ испрошенія 
на то особыхъ ВЫСОЧАЙШИХЪ повелѣній*  *).

1) Барсовъ. Сборникъ дѣйств. й руков. цэрков. постановленій т. I, стр. 15 6.
2) Церков. Вѣдом. 1900 г. № 40 стр. 1607.
а) Указъ Св. Синода 1862 г. отъ 4 августа за № 4007-мъ.
*) за 267-МЪ'

По изданіи сего повелѣнія духовныя правленія быстро 
стали уменьшаться въ своемъ числѣ, такъ что изъ 291 къ 
1869 году ихъ осталось только 17 1 2). Изъ девяти существо
вавшихъ въ Курской епархіи духовныхъ правленій, въ 1862 
году закрыто было шесть—Корочанское, Щигровское, Фа- 
тѳжское, Путивльское, Суджанское, Обоянское, и оставлено 
три: Бѣлгородское, Старо-Оскольское и Рыльскоэ 3). Мо
тивомъ къ оставленію поименованныхъ трехъ правленій по
служила дальность ихъ разстоянія отъ мѣстной Консисто
ріи. Въ рапортѣ своемъ Святѣйшему Синоду, отъ 20 іюня 
1862 года 4) Курскій Преосвященный Сергій, приз
навая необходимымъ закрытіе подвѣдомственныхъ ему 
духовныхъ правленій, писалъ, что въ его епархіи 1) нѣко
торыя дѣла слѣдственныя и судныя продолжались до де
сяти лѣтъ и далѣе, 2) что производство слѣдствій Конси
сторія поручала слѣдователямъ чрезъ посредство мѣстныхъ 
духовныхъ правленій, въ коихъ замедленіе зависѣло отъ 
неспѣшнаго выполненія канцелярскихъ формъ и 3) что 
представленныя слѣдователемъ въ духовное правленіе «по
казанія и доказательства оставались тамъ продолжительное 
время до заготовленія докладныхъ записей, часто запуган
ныхъ и несогласныхъ съ дѣломъ и потому не освобождав
шихъ отъ труда перечитывать все дѣло».

Согласно проэктированному въ томъ-жѳ рапортѣ пре
освященнаго Сергія распредѣленію округовъ между Коней- 



сторіей и остальными тремя духовными правленіями, Рыль- 
скому духовному правленію были подчинены Рыльскій и 
Путивльскій уѣзды, а дѣла закрытаго Путивльскаго духов» 
наго правленія перемѣщены въ то-жѳ Рыльское правленіе, 
съ выдѣленіемъ изъ послѣдняго дѣлъ по городу Льгову съ 
его уѣздомъ въ вѣдѣніе Консисторіи.

На основаніи ВЫСОЧАЙШАГО повелѣнія 1840 г., въ 
отвѣтъ на запросъ Оберъ-Прокурора Святѣйшаго Синода, 
отъ 10 марта 1867 года, 2) преосвященнымъ Сергіемъ 
признано возможнымъ упразднить также и Рыльское 
(вмѣстѣ съ Бѣлгородскимъ) духовное правленіе «какъ 
не оказывающее въ дѣлопроизводствѣ никакой существен
ной пользы Консисторіи и нерѣдко замедляющее». Закры
тіе сего правленія произведено по силѣ указа Святѣйшаго 
Синода, отъ 21 іюня 1867 года, 2) причемъ, состояв
шія въ его завѣдываніи церкви и духовенство причи
слены къ непосредственному вѣдѣнію духовной Консисто
ріи. Зданіе, въ коемъ помѣщалось Правленіе, было возвра
щено, по принадлежности, Рыльскому Николаевскому мо
настырю, а всѣ документы, бумаги и казенныя печати въ 
немъ находившіеся переданы въ Консисторію. На усиленіе 
средствъ Консисторіи обращена была также сумма, ассигно
ванная на содержаніе Рыльскаго правленія т)- Такимъ обра
зомъ въ послѣдней стадіи уѣздно-епархіальнаго управленія, 
Путивль былъ подчиненъ Рыльску, дальше всѣхъ другихъ 
русскихъ городовъ сохранившему свою, удѣльно-политиче
скую особность.

Николай Сенаторскій.

1) за А» 2554-мъ.
2) за № 3375 -мъ.
з) Архивъ Курской духовной Консисторіи. Дѣло о закрытій Бѣлгородскаго 

и Рыльскаго духовныхъ правленій.—Курскія Губернскія Вѣдомости 1867 года 
№ 31-й стр. 205-я.
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